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От Владимира ЧуглазОВа

ВкратЦЕ

Местные власти в лице облис-
полкома объявили о намерении 
продать принадлежащий им 
контрольный пакет акций в ОАО 
«Брестское пиво». 

Согласно размещенной на сай-
те Госкомитета по имуществу ин-
формации, балансовая стоимость  
1 842 466 акций предприятия оцене-
на почти в 128 миллиардов рублей, 
а рыночная составляет на 2 милли-
арда больше. кроме того, инвестор 
обязан в течение 2,5 лет вложить в 
развитие предприятия не менее $10 
миллионов, увеличить мощности по 
производству пива почти в два раза 
(до 8 млн. дал. в год), наладить вы-
пуск кваса (не менее 0,6 млн. дал. 
в год), а также «увеличить мощно-

сти существующей линии по розли-
ву пива в стеклянные бутылки до 14 
тысяч бутылок в час и розливу в кеги 
производительностью не менее 100 
кег в час». Также имеются требова-
ния о сохранении численности рабо-
тающих: сейчас на оАо «Брестское 
пиво» трудится около 600 человек.

«Добро» на проведение конкурса 
должен дать президент РБ, а среди 
потенциальных инвесторов называ-
ют российскую компанию Oasis, ко-
торой в Беларуси принадлежит соко-
вый завод «Старая крепость». Ранее 
акционеры Oasis создавали в Бобруй-
ске пивной завод «Сябар», который 
позже перешел под контроль извест-
ного концерна «Хайнекен».

Служба новостей «БК»

«Брестское пиво» 
может быть выставлено на торги

*** В минувшие выходные в 
Пинске отметили 915-летие со дня 
основания города, считающегося 
столицей Полесья.

На торжества съехались де-
легации из Польши, Украины, 
России и Болгарии, а свои по-
здравления прислали пинчанам 
города-побратимы Германии. 
Сами народные гуляния оказа-
лись немноголюдными, хотя со 
своей концертной программой 
приезжал оркестр Михаила Фин-
берга. Зато после праздников 
остались доступны новые экспо-
зиции, подготовленные в Музее 
белорусского Полесья.

*** Исполняющим обязанности 
руководителя Брестской област-
ной организации Либерально-
демократической партии назна-
чен Сергей Гунько.

По сообщению пресс-службы 
ЛДП, назначение состоялось во 
время совещания в новом офи-
се партии в Минске. Во время 
этого мероприятия было так-
же объявлено, что своей страте-
гической задачей Либерально-
демократическая партия считает 
необходимость мобилизации 
партийных ресурсов к предстоя-
щей кампании по выборам прези-
дента РБ.

*** Объявлен шорт-лист пре-
тендентов на соискание II Наци-
ональной театральной премии, в 
числе которых есть и работа на-
ших земляков.

Речь идет о спектакле Брест-
ского академического театра дра-
мы «Раскіданае гняздо» по моти-
вам одноименного произведения 
Янки купалы (постановка Влади-
мира Савицкого). Церемония на-
граждения победителей заплани-
рована на 19 ноября, а перед этим 
все соискатели премии продемон-
стрируют свои достижения на те-
атральных площадках Минска. 

*** В Кобринском районе воз-
буждено уголовное дело в от-
ношении 26-летнего молодого 
человека, который выращивал 
коноплю.

Сотрудники правоохранитель-
ных органов обнаружили расту-
щую в теплице коноплю на при-
усадебном участке по месту 
жительства молодого человека, 
который ранее не был судим. кро-
ме того, в доме и хозпостройке 
была найдена марихуана. По за-
ключению эксперта, масса изъ-
ятой марихуаны составила 32 
грамма, конопли – более 6,3 ки-
лограмма.

Служба новостей «БК»

Строительство переправы че-
рез Припять  было начато в про-
шлом году в 10 км от Лунинца, 
за это время укрепили прича-
лы, построили припаромники. 
И 5 октября председатели двух 
райисполкомов торжественно 
открыли паром.

Эту переправу жители двух райо-
нов ждали давно, ведь попасть друг 
к другу в гости можно было лишь  
на железнодорожном транспорте. 
Водители на своих авто не раз по-
минали не очень добрым словом 

Припять, которая мешала прямо-
му сообщению и заставляла «наре-
зать» круги через Пинск. В резуль-
тате чего дорога удлинялась на 100 
км (!). Теперь же  на пароме, кото-
рый  может выдержать груз в 60 
тонн, оказаться в соседнем районе 
можно очень просто, экономя и вре-
мя, и топливо. 

Планируется, что работать пере-
права будет до обледенения участ-
ка реки и перевозки будут осущест-
вляться бесплатно.

Служба новостей «БК»

Бесплатный паром 
связал Лунинецкий и Столинский районы

На улицах Бреста на смену тра-
диционным  мётлам и граблям 
коммунальных работников при-
шла техническая новинка – рос-
сийская воздуходувка. 

Именно её увидел корреспондент 
«Бк» у опытного уборщика улиц   го-
родского ПкУП «коммунальник» 
Владимира Шевчука в этот поне-
дельник, 8 октября,  на каштано-
вой аллее по ул.Гоголя (на снимке). 
Любо-дорого было смотреть, как он,  
держа перед собой  довольно длин-
ную и объёмистую трубу, а за спиной 
рюкзак с моторчиком, словно игра-
ючи,  сметал в кучу листву, усти-
лавшую  аллею.  Это, конечно, на-
много легче, чем вручную сгребать 
и выметать листья, а затем вывоз-
ить на мусоросборники. Директор 
«коммунальника»  Николай Браш-

ко сообщил, что предприятие при-
обрело  уже 5 таких воздуходувок-
помощниц: 2 – в прошлом году и 3 
– в этом. каждая из них через бело-
русских посредников обошлась в 3 
млн. 700 тысяч рублей.   «они пред-
назначены для уборки листвы на 
больших площадях зеленых газо-
нов», - пояснил руководитель.

«А сколько надо «коммунальни-
ку» под потребности города?» - поин-
тересовася я у Николая Ефимовича. 

«Пока точно никто не знает. 
Сколько закупим – столько и будет», 
- ответил директор. 

А надо бы подсчитать и опреде-
лить, какова же реальная потреб-
ность в этих   помощницах.  Всё-таки 
на них идут деньги, заработанные 
самими работниками предприятия. 

Юрий ШАПРАН (фото автора) 

В бой с листвой 
идут дворники с воздуходувкой 

Статистика говорит, что в Бре-
сте учреждения дошкольного и 
общего среднего образования 
посещают около 48 тысяч де-
тей, то есть почти каждый ше-
стой житель города.

И практически никто из них не 
остался в стороне от поздравлений 
по поводу Дня учителя. Так что  око-
ло 14 тысяч действующих педагогов 
Бреста в этот день и накануне ощути-
ли благодарность своей профессии. 

В городе над Бугом достаточ-
но много образовательных за-
ведений: 2 вуза, 7 учреждений 
профессионально-технического об-
разования (3 колледжа и 4 лицея), 
7 – среднего специального, 7 школ-
садов, 32 средних и 2 начальных 
школы, 6 гимназий, вечерняя шко-

ла, общеобразовательный лицей, 66 
дошкольных учреждений,  2 центра 
коррекционно-развивающего обу-
чения, социально-педагогический 
центр и 3 учреждения дополнитель-
ного образования. Практически во 
всех прошли праздничные концер-
ты, вручены тысячи букетов цветов, 
сказано много  приятных слов.

официальные мероприятия на-
кануне Дня учителя состоялись в 
ЦМТ, где чествовали одновремен-
но лучших педагогов двух районов 
– Московского и Ленинского. А в 
Парке воинов-интернационалистов 
отдел образования горисполкома 
и городской профсоюз работников 
образования и науки в воскресенье  
провели праздничный концерт.

Служба новостей «БК»

Цветами и концертами
брестчане встретили День учителя

Произошло это в пятницу, 
5 октября, в Бресте – на 
съезде с ул. Московской в 
сторону технического уни-
верситета, сразу после 
Тришина.

 Похоже на то, что молодой води-
тель не рассчитал скорость на за-
круглении дороги  и, миновав “зе-
бру”,  выскочил на обочину. Там 
стоял знак “Пересечение с главной 
дорогой” с табличкой “Пешеходный 
переход”, который он сбил. 

Вывернутая из земли подзем-
ная часть знака (ею оказалось за-
полненное бетоном автомобильное 
колесо) не хуже мощного домкра-
та подняла “морду” авто. Пятое ко-
лесо словно приросло к передней 

подвеске – ни туда и ни сюда. При-
шлось повозиться ради свободы 
передвижения...

Главное – что обошлось без 
жертв. А водителю –  урок. Ведь 
автомобиль может быть “донос-
чиком”, т. е.  раскроет милиции 
кое-какие секреты вождения. А в  
неумелых и самонадеянных ру-
ках может и вовсе стать орудием 
убийства.

Александр МОСТОВОЙ  
(фото автора)

У автомобиля приросло... 
пятое колесо

В 700 метрах от белорусско-
польской границы в районе 
Бреста был задержан 25-лет-
ний египтянин, занимавшийся 
необычным промыслом.

Житель каира незаконно про-
ник в пограничную зону, а свои 
действия попытался оправдать ту-
ристическим интересом и желани-
ем порыбачить. однако снаряже-
ние нарушителя явно не выдавало 
в нем любителя ночной рыбалки: 
весь арсенал египтянина состо-
ял из простой удочки, мобильно-
го телефона и денег, зато у него 

не было ни крючков, ни лески, ни 
поплавков. А вдобавок, как выяс-
нилось позже, у задержанного от-
сутствовала и белорусская виза. 

Во время первичного разбира-
тельства установлено, что граж-
данин Египта приехал в Брест из 
России и сразу с железнодорож-
ного вокзала рванул поближе к 
границе с ЕС. Теперь дознавате-
ли Брестской пограничной группы 
будут выяснять все подробности 
пребывания африканского гостя в 
наших краях. 

Олег СУПРУНЮК

Рыбак из Африки
попал в сети стражей границы
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Агенты беларускасці
і вечар у абласной бібліятэцы
На творчыя сустрэчы з 
пісьменнікамі зараз хадзіць не 
модна. Бо не модна ў прынцыпе 
чытаць хоць бы якую літаратуру 
і абмяркоўваць яе. У гэтых ва-
рунках зала, набітая чытачамі, 
выглядае па меншай меры 
дзіўна, а пісьменнік, што гэтую 
залу сабраў, – падазрона. 

Але гэта калі не ведаць, 
што пісьменніка – дакладней, 
пісьменнікаў – завуць Леанід 
Дранько-Майсюк і Эдуард Акулін. 
Непадробнае пачуццё гумару ў да-
датак да выключнай эрудаванасці 
робіць гэтых творцаў заўжды 
цікавымі публіцы. 

Хоць сябры і прыехалі раз-
ам, галоўнай фігурай сустрэчы 
быў усё-такі Дранько-Майсюк. Ён 
прэзентаваў на радзіме сваю “кнігу 
для спадарыні Эл”, куды, па яго 
словах, увайшло ўсё, што ён любіць 
у жыцці і ў літаратуры. Іншымі 
словамі – усё, што паўплывала на 
яго паэтычнае сталенне. Выдан-
не складае проза, паэзія, перакла-
ды і адна п’еса. Нягледзячы на гэта, 
паэт просіць называць складанку не 

зборнікам, а менавіта кнігай, відаць, 
маючы на ўвазе яе зместавую цэ-
ласнасць.

канешне, усе чакалі, што ружжо 
на сцэне выстраліць і прывезены за 
кампанію Эдуард Акулін нешта пра-
спявае. Але песня ў актавай зале 
абласной бібліятэкі ўсё ж прагуча-
ла. На гэта спрацавала іншае пры-
хаванае ружжо – берасцейскі музы-
кант Анатоль Мядзведзеў, які хоць 
і назваўся ненацыяналістам, аднак  
дзве песні па-беларуску выканаў. 
Адна з іх – на верш з “кнігі для 
спадарыні Эл”. 

Ільвіную долю творчай сустрэ-
чы Дранько-Майсюк адказваў на 

пытанні. Вось тут і да-
вялося яму расказаць 
і пра падарожжа на 
Мінскі малаказавод 
№3; і пра фірмовыя 
стравы “бульба на 
бульбе” і “яблык гэ-
тага ўраджаю”; і пра 
масона браніслава 
тарашкевіча, пра яко-
га аднойчы здымуць 
5-серыйны фільм; і 

пра кватараванне ў Акудовіча, якога, 
як усім вядома, няма. каб ісці ў нагу 
з часам, пагаварылі пра Pussy Riot, 
панастальгавалі пра старыя метады 
выхавання, а таксама памарылі пра 
беларускую нацыянальную царкву.

карацей, сустрэча прайшла 
даволі цікава і жывенька. 

Дарэчы, 10 кастрычніка Леаніду 
Дранько-Майсюку стукнула 55 
гадоў. Жадаем яму, каб мары яго 
споўніліся, бо многія з іх несумнен-
на тычацца не толькі яго.

А Эдуарда Акуліна будзем чакаць 
у брэсце з новай кнігай, якую ён 
рыхтуе да выдання.

Іна ХОМІЧ

ЗАО «МТБанк», лиц. №13 от 13.10.2008, НБРБ. УНП 100394906
p

На вопросы читателей «Брест-
ского курьера» отвечает Алек-
сандр Хандогин, начальник 
Управления развития розничных 
продуктов  ЗАО «МТБанк».

- Недавно узнала, что у вас появи-
лась новая карточка, расскажите про 
нее подробнее.

- МТБанк и салоны мобильной 
связи «Связной» представляют 
новый продукт – карточку «Одна 
на всё!». Название карты гово-
рит само за себя – теперь вам не 
нужно носить с собой множество 
карт: кредитную, сберегательную, 
дисконтную… «Одна на всё!» за-
менит все карточки в вашем ко-
шельке!

- То есть, с помощью этой карточ-
ки я могу взять кредит?

- Да, у карты есть кредитная функ-
ция. Вы можете пользоваться уста-
новленным на карте кредитным ли-
митом. Самым интересным является 
то, что у вас есть уникальная воз-
можность «одолжить» у банка день-
ги абсолютно бесплатно. Смотрите, 
если вы погасите задолженность по 
карте в течение 30 дней, то банк не 
возьмет с вас проценты за пользова-
ние деньгами.

- Хорошо, а если кредит мне не ну-
жен? Что тогда?

- В этом случае вы можете поль-
зоваться сберегательной функцией 
карты. Для этого вам достаточно 
просто внести на карту деньги, и на 
них начнет начисляться процентный 
доход. На сегодняшний день ставка 
в зависимости от суммы достигает 
32% годовых.

- Мне предстоит командировка за 
рубеж в ближайшее время, смогу ли 
я воспользоваться карточкой «Одна 
на всё!» за границей?

- Да, конечно, карточка «Одна 
на всё!» является международной 
карточкой платежной системы Visa. 
Поэтому вы без проблем сможете 

Отличная альтернатива
Обычным пластикОвым картОчкам!

www.mtbank.by
41-15-99

РКЦ  №19 г.Брест,
ул. Московская, 332/3

воспользоваться ею как на террито-
рии Беларуси, так и за ее пределами.

- Какие еще преимущества может 
дать мне карта «Одна на всё!»

- Держатели карты «Одна на всё!» 
получают скидки до 30% в крупней-
ших предприятиях торговли и сер-
виса, поэтому совершать покупки с 
такой картой не просто удобно, но 
еще и выгодно!

- Мне понравилась ваша новая 
карта, хочу оформить себе такую. 
Где это можно сделать?

- Получить новую карту можно в 
любом отделении МТБанка и с октя-
бря в любом салоне «Связной» по 
всей территории Республики Бела-
русь! Еще одним ценным бонусом 
карты является то, что она предо-
ставляется совершенно бесплатно!

+375 29 388 22 54
www.svyaznoy.by

Умер Петр Алексеевич Данелия, 
мастер кисти, член областной 
организации Белорусского сою-
за художников. Судьба дарова-
ла ему 92 года жизни, вобрав-
шие в себя целую эпоху. 

“Нябёсаў тваіх вышыня” – так на-
зывалась не столь давняя юбилейная 
выставка, на которой были представ-
лены его лучшие живописные работы 
за десятки лет активного творческого 
труда. И поистине его небосвод был 
высоко распахнут не только в про-
странстве, но и во времени.

Уроженец Дагестана, он с малых 
лет потянулся к карандашу и кисти, 

начав посещать в Махачкале худо-
жественную школу. А затем были 
служба в армии, участие в боевых 
действиях в советско-финской во-
йне и Великая отечественная, в 
самом начале которой он попал в 
окружение, затем плен… 

А с 1945 года Петр Алексеевич 
жил и творил в бресте. он был од-
ним из основателей и руководите-
лей областной организации бело-
русского союза художников. Здесь, 
в городе над бугом, в 1946 году про-
шла первая персональная выстав-
ка. А за долгие годы жизни его кар-
тины немало попутешествовали не 

Памяти Петра Данелии

только по беларуси, но и по зарубе-
жью, ближнему и дальнему.

более склонный к пейзажному 
жанру, П.А.Данелия вкладывал в 
него свою философию жизни, как 
бы освобождаясь от трагизма и 
надлома ХХ века. А свое ощущение 
красоты необъятного мира он все 
эти годы стремился передать но-
вым поколениям художников. 

«Брестский курьер»
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Когда-то на далекой камчатке в 
таежном зимовье нашел я за-

бытую каким-то беглым «зеком» 
общую тетрадь в клетку, целиком 
исписанную мелким убористым по-
черком с сотнями анекдотов, ко-
торые накопил он за время своей, 
наверняка многолетней, отсидки. 
Серия анекдотов «Вопросы армян-
скому радио» начиналась в ней 
следующим откровением совет-
ских времен: «Может ли слон по-
лучить грыжу?» – спросили у ар-
мянского радио. «конечно может, 
– уверенно ответило радио. – Если 
вздумает поднимать наше сельское 
хозяйство».

конечно, времена нынче дру-
гие. Но этот анекдот живо всплыл 
в моей памяти, когда я на прези-
дентском сайте изучал материалы 
проведенного 2 октября Алексан-
дром Лукашенко совещания по со-
вершенствованию механизма хо-
зяйствования в АПк. «Вложенные 
государством в село средства дают 
отдачу и являются реальным шагом 
на пути к решению главнейшей за-
дачи по выходу на самоокупаемость 
аграрного сектора. Вот эту тенден-
цию надо всемерно укреплять. По-
тому что в новых условиях хозяй-
ствования в рамках Таможенного 
союза и ЕЭП придется существен-
но сокращать прямые дотации АПК, 
работать в условиях конкуренции», 
– заявил белорусский президент, 
явно довольный заблаговременно 
принятыми мерами.

Увы, высокочтимые дамы и го-
спода, времена меняются, а со-
ветский жупел достижения любой 
ценой продовольственной безопас-
ности все так же гордо реет над го-
ловой правоверного белоруса. На 
совещании наш лидер прежде все-
го подчеркнул, что необходимость 
его проведения вызвана не толь-
ко произошедшими изменения-
ми в руководстве отраслью, но и 
усложнением задач, стоящих перед 
аграриями, появлением новых тен-
денций на внутреннем и внешнем 
продовольственных рынках. Хоть 
нельзя не отметить тот вдохновля-
ющий факт, что с 2009 по 2011 год 
господдержка АПк в расчете на 1 га 
снизилась на 11 %, при этом про-
изводство продукции за это время 
увеличилась на 30%.

Лукашенко отметил, что в 2011 
году не были выполнены зада-
ния Госпрограммы развития села 
с 2011 по 2015 годы по производ-
ству молока, мяса, недополучено 
также зерна, рапса и льноволок-
на. И хоть ситуация в этом году на-
много лучше, выполнение програм-
мы остается под вопросом. кроме 
того, он подчеркнул, что его трево-
жит реализация важнейших инве-

стиционных проектов, в том числе 
по модернизации 1200 молочно-
товарных ферм за счет средств 
хозяйств. Президент также потре-
бовал доложить ему, что делается 
для кардинального улучшения хра-
нения и переработки урожая.

Потребовав вытеснить неоправ-
данный импорт сельхозпродукции, 
ориентируясь на выращивание ана-
логичной продукции внутри страны, 
главный агроном отечества нашего 
поставил аграрникам боевую зада-
чу: «Мы должны у себя производить 
все то, что можем, чтобы уйти от им-
порта. Мы это начали делать, начи-
ная от крупы и кончая мраморным 
мясом, и по другим направлениям, 
чтобы заработать деньги и сохра-
нить свои средства, не вывозить их 
за пределы страны, закупая по им-
порту продукты питания».

Лукашенко считает, что обеспе-
чение хранилищами позволит по-
лучать дополнительный доход от 
весенней продажи и тем самым 
существенно увеличить выруч-
ку хозяйств. кроме того, в стране 
необходимо модернизировать и 
развивать производства, которые 
завязаны на собственном сырье.

Президент обратил внимание на 
проблему недостаточной обе-

спеченности кадрами сельхозор-
ганизаций. он считает, что здесь 
необходимо серьезно перестраи-
вать работу, набирая в вузы тех, 
кто потом обязательно останет-
ся работать на селе. А те огром-
ные ресурсы, которые были вло-
жены в сельское хозяйство в свое 
время, уже начали давать отдачу. 
«Нам в какой-то степени повезло. 
Мы ухватились за сельское хозяй-
ство лет 7-8 назад, многое сделали 
и сегодня уже видим результат от 
этого в связи с ростом цен на про-
довольствие на мировых рынках», 
– удовлетворенно констатировал 
А.Лукашенко.

«Я долго колебался, но принял 
для себя решение – 25-30% кадров 
в госорганах мы сократим. Они нам 
просто не нужны. Зачем мы сегодня 
излишне смотрим по полям убор-
ку? Пусть губернаторы, и даже не 
они, а председатели райисполкомов 
с руководителями хозяйств обеспе-
чивают уборку. Но если они валят 
и гробят деньги, которые вложены 
в землю, тут надо сажать в тюрьму. 
Коль мы сократимся, власти у чи-
новников будет значительно боль-
ше. И мы прекратим эту неразбе-
риху и шараханья специалистов: «я 
туда не хочу, пойду туда». Не пой-
дешь, пока не получишь характери-
стику с места работы. Вот и все».

По данным отечественного уче-
ного Владимира Гусакова, группа 
наиболее крепких хозяйств, кото-

Cлегка задождило. Ведь осень целиком и полностью всту-
пила в свои права. Невольно вспоминается поэтический 
печальный образ несжатой полоски, известный каждому с 
благостных школьных времен, с ее грустной думой о своем 
припозднившемся пахаре.

СВОЯ КОЛЕЯ,
или Штрихи аграрного совещания

рая составляет 21,8%, производит 
около половины всей валовой про-
дукции и формирует 71% прибы-
ли. Во второй – средней группе – 
38,2% хозяйств, формирующих 
примерно 30% валовой продукции. 
Также есть группа хозяйств, рабо-
тающих практически без прибы-
ли. «Поэтому надо сделать акцен-
ты на быстрое развитие двух других 
групп. Именно за счет этого можно 
поднять общие объемы производ-
ства», – убежденно считает ученый.

основываясь на калькуляциях 
ученого мужа, Лукашенко пришел 
к умозаключению, что в стране 
практически одна треть хозяйств 
может самостоятельно развивать-
ся без какой-либо существенной 
поддержки со стороны государ-
ства: «Я говорю, что одна треть, по-
тому что при малейшей поддерж-
ке некоторых хозяйств они могут 
легко подняться и приблизиться к 
этим 22%. Поэтому 1/3 – это уже 
те, которые сами могут «плыть». 
Конечно, где-то надо смотреть за 
ними, чуть-чуть помочь, но уже их 
надо отцеплять. Нас жизнь застав-
ляет. Мы не Евросоюз – у нас нет 
огромных денег».

Ряд конструктивных предложе-
ний по повышению эффектив-

ности животноводства и сельско-
го хозяйства в целом на совещании 
высказал заместитель председате-
ля Брестского облисполкома Яков 
Буховецкий. он также с энтузи-
азмом поддержал радикальную 
меру белорусского кормчего, что-
бы при переходе на новое место 
работы требовалась характеристи-
ка от предыдущего работодателя. 
«Напрочь отсутствует даже легкий 
страх потерять работу. Люди бега-
ют с одного предприятия на другое. 
Если будет внедрена обязательная 
характеристика с предыдущего ме-
ста работы и без этого сложно бу-
дет устроиться, то этот вопрос, на-
ряду с материальным поощрением 
труда, найдет свое отражение», – 
сказал наш берестейский аграр-
ный генерал. Насколько это все, по 
моему мнению, вяжется с крепост-
ным правом, я, по простоте своей 
и наивности, акцентировать вовсе 
не намерен, но что-то вполне близ-
кородственное здесь усматриваю. 
Ведь на памяти людей моего поко-
ления еще живы времена колхоз-
ного крепостничества, когда отсут-
ствие общегражданского паспорта 
вязало по рукам и ногам сельского 
жителя.

«В хозяйствах, которые сегодня 
с убытком работают, должна быть 
железная дисциплина. Там царь, 
Бог и воинский начальник – руко-
водитель. Поэтому вычленяйте и 
доводите эту задачу. И внешняя 
сторона: хозяйство должно быть 
аккуратным. Потому что страшно 
смотреть на некоторые хозяйства 
сверху», – потребовал Лукашенко, 
напомнив своим слушателям о его 
жестком запрете выделять сель-
скохозяйственные земли под за-
стройку. На этом совещании были 
обсуждены практически все про-
блемы, которые на данный момент 
существуют в отечественном сель-
ском хозяйстве. «То, что мною ска-
зано, должно быть выполнено, даже 
до появления неких распоряжений 
и указов», – заявил белорусский 
президент, тем самым напомнив, 
кто здесь царь, Бог и воинский на-
чальник в масштабе одной отдель-
но взятой страны. 

Был век бездушен и жесток,
Но я – и с тем умру – 
Хвалю и славлю свой шесток,
Берлогу и нору.
  И. Губерман МЕЖДУ НАМИ, ВОЖДЯМИ

Александр Лукашенко дважды поздравил 
Владимира Путина с его 60-летним юбилеем.

После отправки официального поздравления 
состоялся телефонный разговор между прези-
дентами Беларуси и России, в ходе которого Лу-
кашенко уже «живым голосом» поздравил Путина с его днем рождения и 
высказал самые теплые пожелания. Хотя заранее было объявлено, что Пу-
тин планирует встретить юбилей сугубо в кругу семьи, прокремлевские мо-
лодежные организации заявили о проведении 7 октября в честь его юби-
лея соревнований по подтягиванию и поэтических чтений. А их оппоненты в 
этот день, едва начав акцию под девизом «Проводим дедушку на пенсию», 
тут же были задержаны полицией.

ВСЕ ПУТЕМ
Чавес досрочно объявил о своей победе на президентских выборах.
На основании подсчета 90% голосов он набрал 54,42%, в то время как 

его главный соперник Энрике каприлес получил 44,97%. Явка составила 
80,94% избирателей. Выборы должны были завершиться 7 октября в 18 ча-
сов по местному времени, но по причине большого числа избирателей, вы-
строившихся к избирательным участкам, завершились существенно позже 
и прошли довольно спокойно.

БЕГСТВО СИЛОВИКОВ
Грузинские СМИ сообщили о бегстве силови-

ков Саакашвили из страны.
Ряд высокопоставленных грузинских чиновни-

ков, в том числе бывший министр внутренних дел 
Грузии Бачо Ахалая и заместитель министра обороны Дата Ахалая спешно по-
кинули пределы страны. В это же время ее пределы покинули высокопостав-
ленный полицейский чиновник Мегис кардава и министр юстиции Зураб Аде-
ишвили, экс-министр обороны Давид казерашвили и глава парламентского 
комитета по национальной безопасности прошлого созыва Гиви Таргамадзе.

ЩЕДРЫЕ ОБЕЩАНИЯ
Питерским врачам пообещали к 2018 году зарплату в 115 тысяч рублей 

в месяц.
к тому времени медперсонал среднего и младшего звена будет зараба-

тывать 56 тысяч рублей в месяц. В настоящее время медсестры зарабатыва-
ют по 25 тысяч рублей в месяц. Эти цифры были озвучены на проходивших 
в Мариинском дворце депутатских слушаниях.

ОШИБОЧКА ВЫШЛА
Слухи о предстоящих экономических реформах в КНДР оказались силь-

но преувеличены.
В реальности молодой правитель ким Чен Ын и его окружение очень далеки 

от каких-либо резких экономических телодвижений. «Реформируется» толь-
ко высший класс корейского общества, резко увеличивший закупки предметов 
роскоши за рубежом. Вместо ожидавшихся реформ лидер страны призвал со-
трудников госбезопасности усилить борьбу с враждебной идеологией.

РИАЛЬНАЯ ПОЛИТИКА
Иранские базари выступили против руковод-

ства страны.
На минувшей неделе в Тегеране происходили 

столкновения полиции с мелкими торговцами и 
менялами, оказавшимися на грани разорения в 
связи с обвалом курса местной валюты – риала.

ДЕРЗКИЙ ЗАМЫСЕЛ
Россия создаст глобальную сеть техобслуживания вертолетов.
Холдинг «Вертолеты России» уже приступил к созданию такой сети гло-

бального техобслуживания. В настоящее время в 80 странах мира исполь-
зуется около 4,5 тысяч вертолетов Ми-8/17, а холдинг продолжает нара-
щивать производство вертолетной техники, уступая только европейскому 
консорциуму Eurocopter. В 2011 году иностранным военным и гражданским 
заказчикам было поставлено 262 российских вертолета.

НАШЛИ КРАМОЛУ
США заподозрили китайских производителей сотовых телефонов в 

шпионаже.
конгресс США 7октября вынес решение о том, что китайские телекомму-

никационные компании Huawei и ZTE представляют угрозу для госбезопас-
ности США, поэтому запретил им заключать контракты с американскими 
фирмами и участвовать в слияниях и поглощениях. Проводившееся почти 
год расследование показало, что китайское правительство может исполь-
зовать эти компании для шпионажа или кибер-атак в отношении США.

ПОКЛОН ИСТОРИИ
Британцы воссоздали корону Генриха VIII.
Все расходы (составившие десятки тысяч 

фунтов стерлингов) оплатила организация 
«Исторические королевские дворцы». оригинал 
короны был уничтожен в 1649 году после каз-
ни карла I, но ее детальное изображение сохранилось на портрете короля.
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Местному туризму – 
поддержка ООН
В Бресте состоялась презентация проекта USAID

Специально для ВаС 11 миллионоВ под 11% годоВых!
Банк ВТБ. Большой банк. Большие преимущества.
У всех нас есть мечты и желание жить в комфорте: сделать ремонт, купить машину, поехать в отпуск к 
теплому морю или просто порадовать себя приятной покупкой. Не всегда желания совпадают с реаль-
ными возможностями в настоящем, и порой вы откладываете необходимую покупку или осуществление  
мечты. Мы предлагаем не откладывать и наслаждаться жизнью сейчас, при этом с минимальными 
финансовыми затратами.

У многих кредит ассоциируется с 
множеством документов, которые 
необходимо предоставить в банк, по-
ручителями, которых не так просто 
найти, и, конечно же, потерей време-
ни на его оформление. Мы развеем 
ваши стереотипы.

Оформить кредит «Акционный» 
на сумму 11 млн. руб. можно под 
11% годовых.

Если вам достаточно суммы 11 
миллионов руб., мы предлагаем 
вам оформить кредит «Акцион-
ный». Ставка по кредиту зависит от 
того, как оформляется кредит, – со 
страховкой или без. Если кредит 
оформляется без страховки, то став-
ка составит 11% годовых. Если вы 
оформите страховку в офисе Банка, 
ставка для вас будет составлять 1%. 

Дополнительно уплачивается еже-
месячная комиссия 2,22% от суммы 
кредита. Преимущество страховки, 
во-первых, в том, что она позволит 
чувствовать себя уверенным, ведь 
в случае наступления страхового 
случая (в том числе, потери рабо-
ты) страховая компания, а не ваши 
близкие, будет погашать кредит. Во-
вторых, страховка позволяет сэконо-
мить по кредиту. 

Для получения кредита «Акци-
онный» вам не нужны поручители. 
Все, что необходимо, – это паспорт и 
Денежный купон, который мы дарим 
всем читателям газеты.

Оформить карточку «Форсаж 
Плюс» можно за 15 минут!

Мы ценим время наших клиентов 
и предлагаем за 15 минут получить 

кредитную карточку «Форсаж Плюс» 
на сумму 7 миллионов рублей. Для 
этого не нужны ни поручители, ни 
справка о доходах. Все, что необхо-
димо предоставить, – паспорт. При 
этом получить такую карточку Вы 
можете не только в офисах Банка 
ВТБ, но и в сети партнеров Банка: 
магазины техники «5 Элемент», 
«Атлант», гипердискаунтер «Евро-
опт» (Минский р-н, 31 км МКАД, 
ул.Монтажников, 2); м-н «Евроопт» 
г.Брест, ул.Варшавское шоссе, 11.

Наличными можно получить кре-
дит до 50 миллионов рублей!

Если вы планируете совершить 
крупные покупки, мы предлагаем 
вам рассмотреть кредит наличны-
ми на сумму до 50 млн. руб. Кредит 
предоставляется на срок до 5 лет. 

Например, вам необходима сумма в 35 
миллионов рублей, вы можете офор-
мить кредит наличными на данную 
сумму. Ваш ежемесячный платеж по 
кредиту фиксированный и будет со-
ставлять – 1,5 млн. рублей.  Если у вас 
будут свободные деньги, вы сможете 
досрочно частично или полностью 
гасить кредит. Штрафов либо каких-
то комиссий за досрочное погашение 
кредита мы не берем.

Оформить кредит можно в офи-
се, в магазине, по телефону и по 
СМС!

Мы экономим не только деньги 
своих клиентов, но и время. Поэтому 
сделали оформление кредита макси-
мально простым и удобным. Теперь 
подать заявку на кредит на сумму до 
50 миллионов рублей можно не только 
в офисах банка, по телефону, на сайте 
Банка ВТБ, но и по СМС. Если вы або-
нент МТС, отправьте СМС со словом 
«Кредит» на номер (+375 33) 309 15 
15, и все остальное мы сделаем за вас!

Кредит по СМС  - отличный вари-
ант, если:

- Вам нужен кредит в сумме до 
50 миллионов рублей

- Вы хотите оперативно получить 
кредит наличными

- Вы не хотите искать поручителей 
и оформлять справки

- Вы не хотите тратить время, стоя 
в очередях в банках.

Ждем вас в Банке ВТБ!
г. Брест, ул. Московская, 208-1, 

тел. 41-62-65 и ул. Вульковская, 88, 
тел. 35-26-45

Заявка на кредит по телефонам:
+375 17 309-15-15 
+375 29 309-15-15 
+375 33 309-15-15

Заявка на кредит по СМС
(отправьте СМС со словом «Кредит»)

+375 33 309-15-15 (МТС)
www.vtb-bank.by

ЗАО Банк ВТБ (Беларусь). Лицензия на осуществление банковской деятельности НБ РБ №23 от 17.05.2010г. УНП101165625 p

ВЫБЕРИТЕ КРЕДИТ, ПОДХОДЯЩИЙ ИМЕННО ВАМ:

В минувший четверг, 4 октября, 
состоялся стартовый круглый 
стол по презентации в Брест-
ской области проекта Агентства 
США по международному раз-
витию (USAID).

Называется проект  “Местное 
предпринимательство и экономи-
ческое развитие”, реализуется Про-
граммой развития ооН (ПрооН). 
Национальная исполняющая орга-
низация проекта – Министерство 
спорта и туризма республики бе-
ларусь. Целью его является повы-
шение роли частного сектора в эко-
номике брестской и Гродненской 
областей и  развитие туристическо-
го сектора. общий бюджет проекта 
составляет 1 946 000 долларов США. 

В стартовом круглом столе при-
няли участие представитель ооН/
ПрооН в беларуси Антониус брук, 

директор Департамента по туризму 
Министерства спорта и туризма бе-
ларуси Вадим кармазин, временный 
поверенный в делах Соединенных 
Штатов Америки в беларуси Итан 
Голдрич, руководитель программ 
Агентства США по международно-
му развитию в беларуси Джон риор-
дан.  брестский областной исполни-
тельный комитет  представлял зам. 
председателя Леонид Цуприк. 

Суть проекта в том, что 16 пре-
тендентов в брестской и Гроднен-
ской областях имеют  возможность 
получить материальную поддержку 
в туристическом бизнесе. 

Валерий ЦАПКОВ

На снимке: временный поверен-
ный в делах США в Беларуси Итан 
Голдрич (справа) и зам. председате-
ля облисполкома  Леонид Цуприк 

Энергетики все думают, как до-
вести стоимость электроэнер-
гии до 100% оплаты населени-
ем к 2015 году. Времени оста-
лось немного, а вопросов – хоть 
отбавляй. По словам начальни-
ка управления сбыта ГПО «Бе-
лэнерго» Сергея Шебеко, энер-
гетики разработали диффе-
ренцированную оплату услуг 
электроснабжения в зависимо-
сти от объемов потребления.  

С 1 августа в беларуси установле-
ны тарифы на электроэнергию 

для граждан, у которых жи-
лые помещения оборудова-
ны электроплитами, – 250 
рублей за кВт/ч. Для тех, 
у кого в квартире газовая 
плита, – 295.  как сообщил 
Сергей Шебеко: «Мы рас-
сматриваем возможность 
оплаты электроэнергии 
сверх установленных соци-
альных объемов по 595,9 ру-
блей за кВт/ч. Это примерно 
коэффициент 2». 

Причем социальные объ-
емы потребления электроэнергии 
на абонента (семью) будут зависеть 
от количества зарегистрированных 
в жилом помещении граждан, сезо-
на года и типа установленной в жи-
лом помещении плиты для приго-
товления пищи (электрическая или 
газовая).

так, для категорий граждан, у 
которых установлены электропли-

ты, в межотопительный период для 
одного человека будет установлен 
лимит в 120 кВт/ч, а для каждого 
последующего зарегистрирован-
ного – по 20 кВт/ч. В отопительный 
период льготный объем начинает-
ся с уровня на одного человека 135 
кВт/ч, плюс по 20 кВт/ч на каждого 
зарегистрированного.

Если взять, например, кварти-
ру с электрической плитой, где про-
живает семья из трех человек, то 
для периода с 1 октября по 31 мар-
та установлен «льготный» объем 
электропотребления –175 кВт/ч. На-

пример, в январе эта семья потреби-
ла 200 кВт/ч, значит 25 кВт она будет 
оплачивать в 2 раза дороже  – по та-
рифу 595,9 рублей. В таком случае 
стоимость оплаты за электроэнер-
гию в январе для этой семьи соста-
вит 58 750 рублей. В «белэнерго» 
посчитали, что по сравнению с дей-
ствующей системой оплаты прирост 
в оплате составит всего 8 630 рублей. 

Но для этого необходимо «вписать-
ся» в 200 кВт/ч, что весьма малове-
роятно, ведь современные квартиры 
напичканы электротехникой, кото-
рая имеет особенность очень хорошо 
«есть» электроэнергию. 

Для одного человека вне отопи-
тельного сезона в квартире, обо-
рудованной газовой плитой, лимит 
составит 75 кВт/ч, в отопительный 
– 80 кВт/ч. Если на этой же жил-
площади зарегистрированы другие 
люди, то для каждого дополнитель-
но к лимиту добавляется 15 кВт/ч. 
так что «уплотнение» на жилпло-

щади выгодно.
Правда, энергетики го-

ворят, что изменения не 
коснутся некоторых кате-
горий граждан, которые 
сегодня являются льгот-
ными, – например, много-
детных семей.

Суммы и лимиты, рас-
считанные «белэнерго», 
пока не являются оконча-
тельными и находятся на 
стадии обсуждения. 

У энергетиков, правда, 
существует и второй вариант раз-
вития событий. он предполагает 
сохранение сегодняшней системы 
расчета с поэтапным интенсивным 
повышением до 2015 года тарифов 
на электрическую энергию для на-
селения. Причем расти эти тарифы 
будут очень быстро по сравнению со 
всеми предыдущими повышениями.

Наталья АЛЕЙНИКОВА

В два раза дороже 
обойдется электроэнергия сверх нормы
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узел связи

Нагрянувшие холода лишний раз напомнили не только о 
новом отопительном сезоне (а он уже за горами), но и да-
ли повод провести ревизию больших и малых дел, для за-
вершения которых нет то ли денег, то ли желания. 

22-05-65
Олег СУПРУНЮК 

Жители улиц Вересковых и 
Калиновых в нашем областном цен-
тре серьезно обеспокоены темпами 
строительства в их районе хозфе-
кальной и ливневой канализации. 
Началось оно еще в прошлом году, 
закончить планировалось минув-
шей весной, однако в начале 2012-
го все работы были свернуты. 
«Огромные средства были вложе-
ны в материалы и обору-
дование, а теперь эти день-
ги фактически закопаны в 
землю», – негодуют авторы 
обращения.

Из ответа зам. пред-
седателя Брестского го-
рисполкома Василия Ко-
вальчука следует, что на 
строительстве этого объ-
екта подрядной организа-
цией на 30 января с.г. было 
освоено более 4,5 милли-
арда рублей, а для завер-
шения работ требовалось 
примерно еще столько же. 
однако из-за отсутствия источни-
ков финансирования дело засто-
порилось, и теперь местные власти 
лишь предполагают, что в IV квар-
тале этого года необходимые сред-
ства будут выделены. 

об этом же сообщил и зам.пред-
седателя облисполкома Николай 
Кривецкий, сославшись на инфор-
мацию Министерства строитель-
ства и архитектуры РБ о том, что 
в настоящее время при уточнении 
расходной части бюджета плани-
руется дополнительно изыскать 
средства на строительство объек-
тов инженерной и транспортной 
инфраструктуры для районов жи-
лой застройки. Получается, что от 
нашей исполнительной «вертика-
ли» вопросы финансирования этой 
стройки (а, значит, и ее окончания) 
уже мало зависят…

Брестчанка Людмила Дени-
сенко задалась вопросом: почему 
медицинские справки для посеще-
ния бассейна мало того что выда-

ются на платной основе, так еще и 
их цена отличается в зависимости 
от поликлиники? В качестве приме-
ра Людмила Николаевна рассказа-
ла, что эта справка в поликлинике 
№2 стоит более 14 тысяч рублей, а в 
поликлинике №3 – почти в два раза 
дороже (28.900 рублей).

В действительности ситуация ока-
залась еще более загадочной. Почти 
год назад вступило в действие по-
становление Министерства спорта и 

туризма РБ №22 от 29 августа 2011-
го года, согласно которому еще с 1 
ноября прошлого года разрешается 
посещать бассейн без медицинской 
справки! При этом необходимо неу-
коснительно соблюдать иные сани-
тарные требования: при посещении 
бассейна необходимо иметь при себе 
купальный костюм (плавки, купаль-
ник), сменную обувь из влагостой-
ких материалов, полотенце, моющее 
средство для тела, губку (мочалку) 
и резиновую шапочку. При этом, как 
подтвердила заведующая хозрасчет-
ным отделением УЗ «Брестская цен-
тральная поликлиника» Инна Креп-
чук, сами по себе эти справки никто 
не отменял и они относятся к вне-
бюджетной деятельности медуч-
реждений. В экономическом отделе 
центральной поликлиники также по-
яснили, что единого тарифа на вы-
дачу справок не существует, а цена 
устанавливается с учетом реальных 
затрат. Выходит, что у недавно откры-
той поликлиники №3 в Южном город-
ке и затраты выше, нежели у коллег-

«старожилов» в центре Бреста.
Есть еще один нюанс, о котором 

рассказал зам. директора по вне-
бюджетной деятельности брест-
ского Дворца водных видов спорта 
Иван Шкутник. Справка обычно тре-
буется при первом посещении бас-
сейна, когда же все данные о посе-
тителе заносятся в компьютерную 
базу данных, в дальнейшем ее на-
личие уже необязательно. Также 
стоит иметь в виду, что некоторые 

категории граждан мо-
гут посещать бассейн по 
льготным тарифам. Под-
робнее об этом можно 
узнать в самом Дворце во-
дных видов спорта или на 
сайте спортивного соору-
жения.

«Бк» уже подроб-
но рассказывал, как жи-
тели дома №32 по улице 
Набережной имени Фран-
циска Скорины в Бресте 
включились в борьбу за то, 
чтобы признать незакон-

ным возведение аптеки в межко-
лонном пространстве этого здания. 
Речь шла о том, что новостройка не 
только грозит безопасности жилого 
дома (на нем появляются трещины 
даже после укрепления фундамен-
та), но и нарушает права жителей, 
которые после приватизации квар-
тир оплатили, в том числе, и стои-
мость материалов стен, фундамен-
та, мест общего пользования и т. п. 
И, следовательно, стали совладель-
цами жилого дома.

На днях история получила про-
должение: как рассказала одна из 
жительниц упомянутой 12-этажки 
Галина Волкова, суд первой инстан-
ции проигнорировал их аргументы 
и  права как дольщиков, признав 
строительство аптеки законным. 
Поскольку, по версии истцов, во 
время процесса не был представлен 
ни один документ, который бы сви-
детельствовал о правоте действий 
Брестского горисполкома, решение 
районного суда будет обжаловано в 
областной судебной инстанции. 

(

(

(

В прошлую пятницу в редакцию 
«Брестского курьера», опираясь 
на тросточку, принесла письмо 
76-летняя пенсионерка Анна Фе-
доровна Овсяник – от имени жите-
лей старого дома по ул. Воровско-
го, 11/2. Его дворик окружают не-
сколько организаций, которые не 
только паркуют машины вокруг, 
но и ведут некое строительство. 
При этом оттяпывают территорию 
и без того малого двора. 

Вот что говорится в письме: «У нас 
во дворе растут две большие, хорошо 
плодоносящие яблони, которые когда-
то посадили жильцы дома. 

Ещё в июне прошлого года строи-
тели, возводящие то ли здание «Бре-
стэнерго», то ли гаражи для машин 
стадиона «Брестский», обрубили кор-
ни у одной из яблонь – не спрашивая 
разрешения у жильцов. А затем яко-
бы для прокладки кабелей выкопа-
ли за нашим сараем  глубокую яму и 
не оградили – и я со своим плохим 
зрением в эту яму упала и полома-
ла ногу. Месяц лежала в гипсе, потом 
с костылями ходила, до сих пор хро-
маю, в ноге боль от металлических 
скоб, предстоят ещё операции. Не ста-
ла никому предъявлять претензий – не 
было сил. 

И вот уже в этом году, 21 сентя-
бря, к нам опять пришел молодой 
строитель от стадиона «Брестский» 
-- спилить треть яблони, осыпанной 
плодами.

Он высказал просьбу к жильцам – 
вообще спилить две наши яблони. Те, 
кто вел вокруг нас строительство, оста-
вили нам 20-метровый проход, огоро-

женный забором, – 1м 20 см шириной 
(мой муж замерил). И это вместо 1м 
50 см, гарантированных письмом го-
родских властей, в ответ на нашу жа-
лобу. Стадион построил гаражи, но, 
видимо, ещё что-то хотят строить, для 
чего и просят спилить яблони. Но эти 
два плодовых дерева – единственный 
воздух, наш отдых и красота нашего 
двора, вокруг которого стоянки авто-
машин названных организаций, а так-
же плавательного бассейна «Нептун», 
банка – сплошная загазованность.  
Просим Вас, помогите нам защитить 
наши яблони от посягательств на них!  
А.Ф. Овсяник»    

P.S.: В дополнение  к письму отме-
тим, что Анна Федоровна – агроном-
плодоовощевод, много десятилетий 
растила сады. И в свои весьма зре-
лые годы трезво оценивает  малогу-
манное, даже агрессивное отноше-
ние к природе в городе, ухудшение 
экологической обстановки в целом, 
снижение качества жизни горожан.  
Мы пытались связаться с директором 
ГУ «Областной спортивный комплекс 
Брестский» К.И. Рингевичем, кото-
рый, по словам подчиненных, мог бы 
решить эту проблему, но он был в от-
ъезде. Надеемся, что наша публикация 
поможет ее решению.     

«Спасите наши яблони!»
Об этом просят брестчане-старожилы

«Без тебя меня нет!» –
признание  в листовках на остановке  

Недавно вся остановка «Ков-
ры Бреста» оказалась оклеена 
разноцветными листовками. 

На листовках не от руки, а круп-
ным компьютерным кеглем было 
набрано: «Выздоравливай, люби-
мая» и рядом – сердечко, на дру-
гой –  «Я буду скучать».   На тре-
тьей  показалось, что молодой 
человек  смотрит на свою нена-
глядную,  как на свою собствен-
ность: «Нина, ты моё всё…». од-
нако четвёртая – как признание в 
любви: «Без тебя меня нет…»

Неизвестный парень, когда на-
клеивал эти листовки, наверное,  
мог быть запросто задержан на-
рядом милиции и оштрафован за 
несанкционированную расклейку. 
Но чувства явно переполняли его. 
Это же надо так втюриться, чтобы 

признаться в этом всем пассажи-
рам автобусов №№ 16, 17, 19, 31, 
троллейбусов №№ 4, 5 и 7, кото-
рые тут останавливаются.  А вы 
говорите, что любви нет? Вот она, 

наверное, первая и видимая нево-
оружённым глазом! Интересно, а 
как ответила на эти признания лю-
бимая девушка? 

Юрий ШАПРАН (фото автора) 

У рэдакцыю звярнулася гра-
мадзянка Казахстана, часова 
зарэгістраваная ў Брэсце. Яна 
прасіла дапамагчы разабрац-
ца ў хітрасцях налічэння каму-
нальных плацяжоў.

Наталля Біспаева пераеха-
ла сюды разам з мужам паўгода 
таму. Муж ужо атрымаў белару-
скае грамадзянства, яе ж часова 
зарэгістравалі на год з магчымасцю 
працягнуць рэгістрацыю.

Паколькі яны набылі кватэ-
ру, сям’я пачала пераафармляць 
рахункі ў розных камунальных ве-
дамствах. Тут і выявілася, што 
мужу і жонцы выдзяляецца ўсяго 
адна норма вады па льготным кош-
це. Гэта было асабліва незразумела 
ў тым святле, што за газ Біспаевым 
належыць плаціць за дваіх. Нор-
ма вады прызначалася толькі мужу 
Наталлі, які мае ў Брэсце пастаян-
ную прапіску.

– Мы былі на прыёме ў юры-
ста “Водаканала”. Ён не змог 
нас пераканаць у тым, што гэ-
тае прадпрыемства мае рацыю. 
Раздрукаваў адну старонку з па-
становы Саўміна “Аб упарадкаванні 
разлікаў насельніцтва за кары-
станне жылымі памяшканнямі і 
камунальнымі паслугамі”. Але там 
напісана, што норма разлічваецца на 
кожнага зарэгістраванага па месцы 
жыхарства чалавека. Але я таксама 
зарэгістравана! Чаму на мяне нормы 
няма?

Раз юрыст не здолеў патлума-
чыць сітуацыю Наталлі Біспаевай, 
можа, у яго атрымаецца патлума-
чыць журналісту?

Мы звязаліся з начальнікам юры-
дычнай службы “Водаканала” Алё-
най Сітухай, якая адразу адвяла 
гром ад сваёй арганізацыі:

– У пастанове напісана “на кож-
нага зарэгістраванага па месцы жы-
харства”. Часовая рэгістрацыя назы-
ваецца па іншаму – рэгістрацыя па 
месцы прабывання. У прэзідэнцкім 
указе №413 ад 7.09.2007 года “Аб 
удасканаленні сістэмы ўліку грамад-
зян па месцы жыхарства і месцы пра-
бывання” канкрэтна расшыфраваны 
гэтыя паняцці. Таму мы дзейнічаем у 
адпаведнасці з заканадаўствам.

Наталля Біспаева лічыць та-
кое тлумачэнне гульнёй слоў. 
Яна прыйшла да высновы, што ў 
Беларусі налічваюць плату за каму-
нальныя паслугі ў кожным разе так, 
як выгадна дзяржаве. Раз на газ 
няма лічыльніка – выгадней браць 
максімальную двайную норму. На 
ваду лічыльнік ёсць – льготную нор-
му трэба змяншаць. 

Увогуле ж замежнік на кожным 
кроку павінен адчуваць, што ён у нас 
чужы, і пераплочваць за гэта грошы. 
За медыцынскае абслугоўванне, ту-
рыстычныя паслугі, санаторыі, ка-
рыстанне магістралямі і г.д. Напэўна, 
гэта намёк, што бедныя госці нам не 
вельмі патрэбныя. 

Іна ХОМІЧ

Зарэгістраваныя  
бываюць розныя
І плацяць таксама па-рознаму
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Если помните, небезызвестный 
господин Бендер, когда дело 
касалось неоправданной доро-
говизны, говаривал: «А может 
вам ещё и ключи от квартиры, 
где деньги лежат?». А ещё один 
литературный персонаж был 
уверен в том, что москвичей 
«испортил квартирный вопрос». 
Актуально ли данное высказы-
вание булгаковского Воланда 
по отношению к брестским вла-
дельцам жилплощадей, сдаю-
щим их внаем?

Кропотливые поисКи
Закупив сразу несколько мест-

ных газет, мы натолкнулись на вну-
шительное количество объявлений 
как о покупке, так и по съёму квар-
тир в городе. На первый взгляд, 
проблема показалась решённой: 
нашлась масса действующих пред-
ложений. однако по большей части 
лишь на бумаге. Проведя пару часов 
на телефоне, оказалось, что дозво-
ниться до многих хозяев – задача не 
из простых. Учтивые голоса автоот-
ветчиков с небезызвестным «аппа-
рат абонента…» и тому подобными 
операторскими штучками были бо-
лее разговорчивы с нами, чем жела-
емые собеседники. 

однако те хозяева квартир, кто 
были на связи, так или иначе дали 
чётко понять: жить ПроСтЫМ сту-
дентам в городе над бугом вряд ли 
суждено. Итак, за 130 у.е. в месяц в 
однокомнатной квартире нам раз-
решили все, хоть проводить воен-
ные учения. Вариант заманчивый, 
но для людей поспокойнее (без 
шумных излишеств) нашёлся в дру-
гом месте с ценой в 100 долларов. 
Через некоторое количество звон-
ков удалось набрести на наиболее 
заманчивое предложение – 80 у.е. 
решили выехать на место и посмо-
треть воочию на чудо-жильё!

«сКажи-Ка, дядя, 
ведь не даром…»

Эта квартира стоила дешевле 
всех остальных. Помещение боль-
ше напоминало Москву после Напо-

леона. ощутили себя этакими Пье-
рами безуховыми посреди хаоса. 
На этом вся литературная роман-
тика закончилась. Ну, может быть, 
не всё так уж плохо: местами при-
сутствовали обои, торчала прямо 
из потолка лампочка, на полу поко-
ился старенький матрац. Но, увы, то 
ли мы желали чего-то большего, то 
ли жилище было малопригодным 
для пользования, во всяком случае 
– человеком.

памятКи приезжим
Потенциальным квартиросъём-

щикам полезно будет знать, что при 
аренде жилплощади двумя и более 
лицами цена за комнату снижается 
в полтора раза. Не менее важной 
прослеживается закономерность 
в росте цен за количество комнат, 
например: с каждой комнатой цена 
увеличивается вдвое. Проще гово-
ря, если средняя стоимость одно-
комнатной квартиры в бресте в ме-
сяц составляет 100 долларов, то 
двухкомнатная будет 200, трёхком-
натная – 300 и т.д. Простая ариф-
метика квартирного вопроса. Хотя 
чего можно ещё ждать от пригра-
ничного города? 

таК что в итоге?
А в итоге диапазон цен был таков: 

100 – 140 долларов за комнату, при-
чём вне зависимости от того, в ка-
ком районе находится квартира (без 
оплаты коммунальных услуг). Мож-
но, разве что, подгадать с уровнем 
комфорта арендуемой жилплоща-
ди. без ремонта она стоит дешевле, 
да и то не намного.

Учитывая такую не весьма вооду-
шевляющую ценовую политику, не-
удивительно, что брест частит не-
лепыми случаями, когда ничего не 
подозревающий хозяин, навестив 
квартиранта на пару часов раньше 
обычного, обнаруживает аккуратно 
упакованные и выставленные в ко-
ридор чемоданы. Если Воланд вы-
таскивал деньги буквально из воз-
духа, то у нас такой воздух тоже, 
вероятно, денег стоит…

Евгений БОДАК, Иван МАНЦЕВИЧ

социальная бухгалтерия

Министерство жилищно-комму-
нального хозяйства Беларуси 
предлагает вернуться к системе 
безналичных жилищных субси-
дий на коммунальные услуги. 

Похоже, власти осознали, что не 
смогут люди платить коммуналку в 
100% к 2015 году, по крайней мере 
– не все. А может, все дело в высту-
плении президента страны Алек-
сандра Лукашенко, который заявил 
перед журналистами, что «мы не 
сможем взять у среднего человека 
сегодня и даже в будущем году 100% 
платы за услуги ЖКХ. Мы думаем, 
как очень богатых людей попросить, 
чтобы они нам помогли по „комму-
налке“». тем не менее, перед Мини-
стерством ЖкХ поставили задачу 
разработать систему дифференци-
рованных тарифов на коммуналь-
ные услуги для населения. рассма-
триваются несколько вариантов. 

как пояснил министр ЖкХ Ан-
дрей Шорец, один из них пред-
полагает возврат к безналичным 

жилищным субсидиям, которые не-
когда действовали в стране и, по 
его словам, имели положительный 
эффект.

Причем министерство рассма-
тривает этот вариант в качестве 
приоритетного, так как он позволил 
бы защитить наиболее малодоход-
ные слои населения. При этом пред-
полагается учитывать, когда уро-
вень дохода среднестатистической 
семьи ниже определенной планки. 

ранее безналичная 
жилищная субсидия 
предусматривалась для 
горожан, у которых плата 
за коммунальные услуги 
превышала 20% дохо-
да, и жителей сельской 
местности, отдававших 
на погашение этих плате-
жей больше 15% семей-
ного бюджета. размер 
ежемесячной безналич-
ной жилищной субси-
дии в семье определялся 

как разница между платой за ЖкХ-
услуги и суммой, составляющей со-
ответственно 20% и 15% совокуп-
ного дохода семьи. 

так что возможно в скором вре-
мени «бедным» белорусам придет-
ся собирать справки на субсидии, а 
богатым – платить по полной. как 
заявил президент, некоторые у нас 
могут платить и более 100% комму-
нальных услуг, даже 200 и 300%. 

Наталья АЛЕЙНИКОВА

Брестчанин Игорь Алексеевич, 
посетивший кафе «Зевс», что на 
первом этаже бывшего ресторана 
«Брест», крайне удивился «заоб-
лачной» цене чашки чая. «Не по-
верите, она стоит аж 15 тысяч ру-
блей, – посетовал он . – По сути, 
это равноценно трем литрам мо-
лока «Ласковое лето» или почти 
100-граммовой пачке фирменно-
го чая «Гринфилд», которой хва-
тит не на одно чаепитие» .

В поисках ответа корреспондент 
«бк» отправился в «путешествие» по 
кафешкам города над бугом. Первым 
на его пути оказалась «Алеся». там 
200-граммовая чашка чая «Ахмад» с 
сахаром стоила ровно 5 тысяч рублей. 
В следующем кафе «талисман» обна-
ружилось, что 300 граммов чая (око-
ло 20 сортов), подаваемого к столу в 
фарфоровых чайничках, обходятся 
посетителям от 6.450 до 11.600 ру-
блей. В переводе на 200 гр цена чая 
получается от 4300 до 7730 рублей. 

В кафе «Сладкий уголок» чашка 
чая оказалась самой дешёвой – всего 
2500 рублей. А через дорогу, букваль-
но в 100 метрах, – кафе «Зевс» (ооо 
«Зевспродукт»), куда корреспондент 
«бк» заглянул, следуя «подсказке» 
нашего читателя. 

Да, тут шикарный интерьер стен 
и колонн, обложенных импортной 
плиткой, широкий выбор пирожных и 
мороженого, а также обычная чашка 
чая в 200 граммов за необычную цену 
в 15.000 рублей! 

Посетителей в то дообеденное вре-
мя было раз-два и обчёлся. У обслу-
живающего персонала кафе узнал, 
что раньше цена той же чашки со-
ставляла почти в два с половиной 
раза меньше – 6.100 рублей, но около 
месяца назад учредитель ооо «Зев-
спродукт» Олег Рончинский распоря-
дился резко поднять цену – до 15 ты-
сяч! Невзирая на сорта и вкусовые 
качества чая. «А вы лично его пьёте?» 
- спросил я у администратора Марты 
Сацюк. «Нет, я вообще не люблю чай», 
- таков был ответ.

кстати, в это время в зале кафе 
находился сам учредитель ооо. 

– Чем отличается ваш особенный 
чай от других? – поинтересовался я у 
олега рончинского.

– Тем, что он находится в этом ме-
сте, подан в этом интерьере, - пояс-
нил он. – Играет роль не столько чай, 
сколько способ его подачи, цена не-
движимости. Если мы начнём кальку-
лировать то, что входит в цену чая, то 
стоимость самого чая составит ноль-
ноль одного процента. Всё остальное – 
это человек, который его принёс; есть 
еще отопление, аренда помещений, 
чайничек, блюдечко... 

Я очень много езжу. Могу сказать, 
что в Венеции чашка кофе стоит 12 
евро.

Для того, чтобы найти невысокую 
цену чая, вы должны пойти в «Евро-
опт». Или чтобы пить дешёвый чай, 
надо взять термос, забросить в него 
пакетик чая. Садитесь на лавку, пейте 
ваш чай и наслаждайтесь. У нас в этом 
вопросе демократия… 

А если вы хотите именно в этом ме-
сте получить этот сервис с этими людь-
ми, то всё это входит в расходы. За всё 
это люди платят огромные деньги, по-
верьте мне. Не за пищу – только за воз-
можность присутствовать в этом ме-
сте. Поэтому я оценил эту ситуацию 
такой ценой. Это услуга не по чаю, а 
здесь, в кафе, это вопрос сервиса. Вас 
здесь обслужат в чистом помещении, 
где кондиционер стоит 40 тысяч дол-
ларов, а «квадрат» плитки – 25 евро, а 
та, что сверху, – 200 евро. Посетитель 
в обычном кафе не получит такого ин-
терьера. Чтобы наслаждаться, человек 
должен платить... 

– А какие сорта чая вы предлагаете 
посетителям?

– Обычный чай в па-
кетиках: «Дилма», «Грин-
филд», «Летний букет»… 

Из объяснения оле-
га рончинского полу-
чается, что один паке-
тик чая, заваренного в 
кафе «Зевс», обходится 
для его клиентов чуть 
дешевле, чем целая ко-
робочка с 25 пакетика-
ми того же чая «Дилма», 

который продается во многих кио-
сках города. А в продмаге, что на углу 
улиц к.Маркса и Дзержинского, за 
цену одной «зевсовской» чашки чая 
можно купить аж 15 чашек чёрного 
или зеленого чая, каждая из которых 
стоит 950-1000 рублей! 

Думаю, что при этом кипяток в 
расчёт брать не стоит. 

Что касается такого разнобоя 
цен на чай, то начальник отдела 
управления антимонопольной и 
ценовой политики облисполкома 
Елена Якимович прокомментиро-
вала следующим образом: 

– Сегодня наценка на продукты пи-
тания на предприятиях обществен-
ного питания не ограничена, за ис-
ключением предприятий общепита 
учреждений образования. Регулиро-
вание цен в общепите отменено, со-
гласно 72-му указу президента «О не-
которых вопросах регулирования цен 
и тарифов в Республике Беларусь» от 
25.02.2011 года, и цены отпущены на 
свободу. Они формируются, исходя из 
спроса и предложения. Предприятия 
общественного питания даже осво-
бождены от экономического обосно-
вания цен на производимую продук-
цию, в том числе и на чай. 

конечно, формально цены се-
годня можно устанавливать какие 
угодно. Даже такие, как в Венеции. 
Но давайте все-таки не забывать: у 
большинства наших земляков – не 
итальянские зарплаты. И чашка чая 
для них не должна превращаться в 
некий «дефицит», к которому можно 
подступиться только с туго набитым 
кошельком. 

Юрий ШАПРАН

Попейте чайку за 15 тысяч … 
Откуда такие цены в кафе? 

Возвращение в прошлое?
Власти планируют ввести жилищные субсидии

Сдаю квартиру. Дорого!
Как студенту в Бресте снять жилье? 
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Почему растут очереди к обмен-
никам? Не рухнет ли экономи-
ка? Зачем повышение тарифной 
ставки перенесли? Ответы на 
эти вопросы дает независимый 
аналитик Сергей Чалый.

– Каждый раз, когда чиновники 
упоминают о 500 долларах средней 
зарплаты по стране и о 700 долла-
рах для жителей Минска, инстинкт 
гонит меня к обменнику. Как на та-
кие новости реагирует экономика?

– В первой половине 2012-го года 
в настроениях преобладала насто-
роженность. Сложно было пове-
рить, что стабилизация, которой 
достигли власти, не нарисованная, 
а реальная. Нацбанк каждый месяц 
опрашивает топ-менеджеров раз-
ных предприятий относительно их 
ожиданий: будет ухудшаться ситуа-
ция или нет? Так вот, только в марте 
начинается психологическое улуч-
шение, хотя экономическое пришло 
раньше. кажется, можно успоко-
иться. И тут начинаются разговоры 
про 500 долларов. Эти разговоры 
являются негативным фактором. 
Именно они порождают сомнения в 
том, насколько долго продолжится 
стабилизация.

– 500 долларов средней зарпла-
ты напрямую ассоциируются с кри-
зисом 2011-го года. Может, власти 
хотят преодолеть в белорусах ком-
плекс кризиса?

– Вряд ли у них действитель-
но есть такой многоходовой замы-
сел в стиле «Идем на грозу», чтобы 
все увидели, что экономика вы-
держит. Если меня не обманыва-
ют ощущения, в головах высокопо-
ставленных чиновников до сих пор 
нет определенного представления о 
происходящем. Им не хочется даже 
углубляться в это. Все-таки эконо-
мическая модель с переходом на 
плавающий курс очень изменилась. 
обязанность понимать новую ситу-
ацию возложена на специалистов. 
Это хорошо видно, когда Мяснико-
вич или Ермакова приходят к гла-
ве государства. он выслушивает их 
доклады и подчеркивает, что они 
должны все сделать как следует. Ну 
и, естественно, говорит, чтобы не 
забывали о средней зарплате в 500 
долларов. Ведь это было обещано, 
а не выполнять обещания – не «по-
пацански».

– Я так понимаю, что требование 
в 500 долларов расходится с либе-
ральным курсом, взятым экономи-

Сергей ЧАЛЫЙ: 
Курс рубля пойдет вниз вместе 
с зарплатой в 500 долларов

кой, как расходилась бы любая ди-
ректива?

– однажды даже прозвучала фра-
за вроде: «как только мы 500 дол-
ларов зарплаты достигнем, боль-
ше ничего от экономики требовать 
не будем». Дескать, дальше зара-

батывайте сами, сколько сможете. 
Но вот 500 долларов – это подушка 
безопасности. Да и деньги не такие 
уж большие... Но вопрос даже не в 
этой цифре, хотя ее действительно 
все помнят. Нам говорили, что эко-
номика с конца 2011-го года работа-
ет иным образом. Много раз повто-
рили, что доходы и зарплаты растут 
настолько, насколько люди их зара-
батывают. А тут – раз! – и хотим 500 
долларов! И сразу – сегодня!

– Я все же повторю свой вопрос: 
будет ли у нас кризис в 2013-м? 

– Такого кризиса, который был в 
прошлом году, не будет. Экономиче-
ская ситуация изменилась. Раньше 
мы повышали зарплаты в рублях и 
благодаря фиксированному кур-
су создавали ощущение, что жизнь 
улучшается. Но дисбалансы между 
тем, что получали люди, и тем, что 
могла позволить экономика, обо-
стрялись. Сейчас же, когда люди 
получают зарплаты из денег, не соз-
данных экономикой в виде добав-
ленной стоимости, плавающий курс 
сделает корректировку плавной. Но 
намного более быстрой. И если ко-
личество рублей на руках увеличи-
вается, то ровно настолько, чтобы 
курс рубля «отъел» добавленную, 
незаработанную часть.

– То есть, если люди пойдут со 
своими 500 долларами к обменни-
кам...

– Не обязательно даже идти к об-

менникам – достаточно просто на-
чать тратить.

– Правильно ли я понимаю, что ни-
какого улучшения благосостояния 
люди не ощутят?

– Мне кажется, что понимание 
этого еще не пришло. Но постепенно 
приходит. С переходом на плаваю-
щий курс пропала возможность соз-
давать, даже на короткий срок, ил-
люзии благополучия. То, что было в 
то время, когда курс стоял, а зарпла-
ты в рублевом проявлении росли.

о том, что чиновники это всё же 
понимают, свидетельствует перенос 
повышения тарифной ставки пер-
вого разряда с августа на сентябрь. 
То есть в ближайшее время зарпла-
ты вырастут, но негативные послед-
ствия от этого (если они будут) вла-
сти уже перенесли на 2013-й год. А 
по достижении средней зарплаты 
в 500 долларов курс рубля пойдет 
вниз. Это значит, в начале следую-
щего года в долларовом проявлении 
зарплаты... сами собой снова опу-
стят ниже 500 долларов! Естествен-
но, если курс не будут «трогать ру-
ками».

– Интересно, как власти будут об-
ходить эту ловушку?

– Нацбанк сколько угодно может 
заявлять, что занимается дедолла-
ризацией и пытается уйти от рас-
четов в долларах, но пока власти 
озвучивают свои обязанности в дол-
ларах, ситуация не изменится. Нель-
зя обижаться на людей, которые пе-
реводят свои зарплаты в доллары и 
в валюте планируют свои расходы. 
Это проблема доверия к националь-
ной валюте. 

Беседовал Павел СВЕРДЛОВ

Интервью сделано для программы 
«Форум Беларусь» на Еврорадио. Нас 
можно слушать в Бресте на волнах 
польского Radio dla Ciebie 103,4 FM в 
субботу с 6 до 7 утра. 24 часы на УКВ 
в Глубоком, Поставах, Видзах и Мио-
рах на частоте 68,24 Мгц. В Пинске 
на волнах украинского радио «Ме-
лодия» 105,3 и 107,1 FM, а также че-
рез спутник HOTBIRD 6—13° на вос-
ток, частота 11200 Мгц, вертикальная 
поляризация, скорость потока 27500 
Ms/s, коррекция ошибки (FEC) 5/6.  
ASTRA 4A—4,8° на восток, частота 
12379.62 Мгц, горизонтальная  поля-
ризация, скорость потока 27500 Ms/s, 
коррекция ошибки (FEC) 3/4.

За первый осенний месяц ны-
нешнего года белорусы скупи-
ли на 240 миллионов долларов 
больше, чем продали.

Согласно официальным данным, 
объем купленной физическими ли-
цами наличной иностранной валю-
ты у банков Беларуси за сентябрь 
с.г. составил 740,1 миллиона долла-
ров, а объем проданной – 496,1 мил-
лиона долларов. В среднем в день 
население покупало 24,7 миллио-
на долларов. объемы покупки вы-
росли по сравнению с августом на 

16,8%, зато объем проданной сни-
зился – на 16,8%. 

В целом за январь-сентябрь 2012-
го года физические лица купи-
ли наличной иностранной валюты 
у банков на сумму 4207,8 миллио-
на долларов в эквиваленте (в сред-
нем за день 15,4 млн.), а продали на 
внутреннем валютном рынке 4777,2 
миллиона долларов (в среднем за 
день 17,4 млн.). Чистая продажа на-
личной инвалюты физическими ли-
цами за девять месяцев составила 
569,4 млн. долларов в эквиваленте.

Служба новостей «БК»

Спрос на валюту
стал расти с наступлением осени 

Государственный бюджет Бела-
руси на 2013-й год, окончатель-
но принять который должен 
парламент прежнего созыва, 
сформирован из расчета курса 
8950 рублей за доллар США.

об этом, представляя закон в Па-
лате представителей, сообщил ми-
нистр финансов РБ Андрей Харко-
вец. По его словам, традиционно 
уже несколько лет удается форми-
ровать бездефицитный бюджет, ис-
полнение которого осуществляется 
в непростых экономических усло-
виях, сохраняя при этом макроэко-
номическую сбалансированность и 
минимизировав возможные риски 
в экономике. Харковец подчеркнул, 
что ни в этом году, ни в следую-
щем не предполагается эмиссион-
ного кредитования экономики. Ми-
нистр финансов также заметил, что 
в бюджете высока доля социальных 
расходов, а прирост реальной за-
работной платы для бюджетников 
планируется на уровне 7%.

однако проведенный независи-
мыми экспертами анализ откры-
той части бюджета не позволяет 
судить о его социальной направ-
ленности. В долларовом эквивален-
те доходная часть государственной 
казны составляет $14,3 миллиар-
да, при этом $7,5 миллиарда сра-
зу уходят на так называемую об-
щегосударственную деятельность. 
Сюда включены расходы на содер-
жание органов управления, все-
возможные фонды, обслуживание 
государственного долга и т.д. Еще 

$1,23 миллиарда планируется по-
тратить на органы внутренних дел, 
кГБ, суды, прокуратуру и другие 
правоохранительные структуры, а 
720 миллионов долларов составят 
расходы на национальную оборо-
ну. Чуть более $2 миллиардов пла-
нируется на поддержку всевозмож-
ных проектов в реальном секторе 
экономики.

Если же говорить непосред-
ственно о расходах на социаль-
ные нужды, то нужды всей сферы 
здравоохранения планируется удо-
влетворить на $629 миллионов, об-
разовательная отрасль будет про-
финансирована на $781 миллион, 
а расходы на службу соцобеспече-
ния составят $977 миллионов. На 
развитие культуры, спорта, средств 
массовой информации предусмо-
трено выделить $280 миллионов, а 
нужды науки оценены в $176 мил-
лионов. Любопытно, что расходы 
на финансирование ЖкХ (в свете 
разговоров о повышении комму-
нальных тарифов) вместе с благо-
устройством населенных пунктов 
оцениваются в $11,4 миллиона.

Из приведенных выше цифр ста-
новится понятным, что термин про 
«социально ориентированный» 
бюджет страны – не слишком под-
ходящий в нынешних реалиях для 
Беларуси. А вот девальвационные 
ожидания у населения очень высо-
ки: вполне можно предположить, 
что курс в 8950 рублей за доллар 
будет актуален еще до конца ны-
нешнего года.

Олег СУПРУНЮК

Денежный каравай
Социальная направленность бюджета  
вызывает сомнение
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Народ назвал своих 
избранников
Белорусские наблюдатели поделились 
впечатлениями от выборов в Грузии

В первый день октября на пар-
ламентских выборах грузины 
свои симпатии отдали оппо-
зиционной демократической 
коалиции «Грузинская мечта» 
под руководством миллиарде-
ра Бидзины Иванишвили. 

Опытные белорусские наблюда-
тели от различных обществен-

ных организаций, работавшие  в 
составе Международной миссии 
под эгидой сети «Центра плюра-
лизма», осуществляли наблюде-
ние за парламентскими выборами 
в этой стране. По словам одного из 
наблюдателей – Винцука Вечерко, 
присутствие наших соотечествен-

ников на участках для голосования 
повлияло на то, что избирательные 
комиссии   честно подсчитывали 
явку и результаты выборов.

Правда, как отмечает Вечер-
ко, это не касается в целом пред-
выборной атмосферы, которая 
была крайне сложной. Несмотря 
на имидж Грузии как демокра-
тической страны, белорусы ви-
дели «родимые пятна» админи-
стративного ресурса: уличный 
контроль избирателей, их съем-
ку на видео, что можно было рас-
ценивать как давление на них. 
были и всякие другие вещи: на-
пример, чернила, которым поме-
чали пальцы,  порой быстро исче-
зали, если не потрясти бутылочку. 
тем не менее, как считает  наблю-
датель Валентина Святская, мож-
но позавидовать агитационной 
кампании, проходившей в Грузии: 
«Для Беларуси такая агитация – 
фантастика. Когда месяц оппози-
ционные телевизионные каналы 
работали круглосуточно на своих 
кандидатов, когда свободно прохо-
дили митинги и акции, на которых 
не было полиции». Святская назва-
ла эти выборы в Грузии «мечтой 
белорусов» и объяснила, почему. 
«Во-первых, выборы проходили 
в один день, – заметила белорус-

ский наблюдатель. – Во-вторых, на 
участках были прозрачные урны и 
видеокамеры, а запись для голосо-
вания на дому прекратилась за два 
дня до выборов. В избирательных 
комиссиях – представители всех 
партий, при этом большие полно-
мочия имеют наблюдатели, кото-

рые также представляют различ-
ные организации и партии».

белорусских наблюдателей 
также приятно удивило, как люди 
отстаивали свой выбор. После за-
крытия в 20 часов участков для го-
лосования избиратели  не уходи-
ли, пока не узнавали результатов 
выборов (а это могло быть и в три 

часа ночи). Грузины не ожидали на 
диванах, что какая-то небольшая 
часть общества будет защищать 
их интересы. такое отношение до-
стойно уважения: это – не люмпе-
низированный электорат, а люди, 
которые имеют честь, достоин-
ство и желание изменить свою 
жизнь к лучшему.

Наблюдатель от брестчины 
Ирина Лавровская высоко оце-
нивает избирательное законода-
тельство Грузии, где прописано 
всё, что может исключить фаль-
сификации, и прежде всего – от-
сутствует досрочное голосова-
ние. По словам Лавровской, были 
попытки избирательных «кару-
селей» и других нарушений, но 
председатель избиркома на участ-
ке внимательно относился к заме-
чаниям наблюдателей, в результа-
те чего нарушения устранялись. 
Впервые на участке, где наблю-
дала наша землячка, из 800 изби-
рателей проголосовало 240. А не 
90%, как обычно, когда бюллетени 
вбрасывались в пользу «нужного» 
кандидата. По мнению кобринча-
нина Александра Меха, который 
также был в команде наблюда-
телей за грузинскими выборами, 
главное не то, какое избиратель-
ное законодательство, а то, как те 
или иные люди выполняют закон.

Следует отметить, что грузин-
ские сторонники демократии вы-
соко оценили наблюдение Меж-
дународной миссии сети «Центра 
плюрализма», представители ко-
торого смогли реально оценить 
избирательный процесс в этой 
стране.

Тамара ЩЕПЁТКИНА

ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ШТРИХ

Лидер коалиции «Грузинская мечта», победившей на парламент-
ских выборах, Бидзина Иванишвили заявил, что у него и сторон-
ников есть кандидат на высший пост в стране. 

Если бы президентские выборы состоялись сегодня, то от недавних 
оппозиционеров баллотировался бы известный юрист Вахтанг Хмалад-
зе, передает рбк. По словам б.Иванишвили, решение носит предвари-
тельный характер. 

Напомним, что выборы президента Грузии назначены на июль 2013г. 
М.Саакашвили занимает высший пост в стране уже девять лет и  по кон-
ституции страны не вправе больше выдвигать свою кандидатуру.

Что касается юриста В.Хмаладзе, то  он получил общенациональную 
известность как  оппонент М.Саакашвили по вопросам  конституционно-
го устройства Грузии.

Избирательная комиссия по 
Брестскому-Центральному окру-
гу №2 отклонила жалобу экс-
кандидата в депутаты Игоря 
Масловского.

Председатель областной ор-
ганизации белорусской социал-
демократической партии (Грамада), 
который баллотировался по этому 
округу, просил отменить резуль-
таты выборов, так как, по мнению 
Масловского, они прошли с грубы-
ми нарушениями законодательства. 
В частности, брестский лидер бСДП 
(Г) обратил внимание на то, что гра-
ницы округа были внезапно измене-
ны уже в ходе избирательной кам-
пании, а вместе с ними вносились 
коррективы и по отдельным участ-
кам для голосования.

Игорь Масловский также упомя-
нул в своей жалобе, что ни на одном 

избирательном участке не была 
удовлетворена предложенная на-
блюдателями процедура подсчета 
голосов, которая бы позволяла чле-
нам комиссий и наблюдателям уви-
деть результаты голосования в каж-
дом бюллетене. На ряде участков к 
реальному наблюдению за подсче-
том голосов наблюдатели не были 
допущены, так как находились на 
расстоянии трех-пяти метров от 
стола, где считали бюллетени.

однако ответ из окружного из-
биркома оказался очень лаконич-
ным и не содержал какой-либо 
аргументации: всё сводилось к вы-
воду, что выборы по этому округу 
«проведены в соответствии с Из-
бирательным кодексом республики 
беларусь» и согласно рекомендаци-
ям Центризбиркома.

Олег СУПРУНЮК

Выборы прошли. Забудьте!
Избирком не стал разбираться по существу

Брестские власти запретили 
пикет, приуроченный к Между-
народному дню борьбы за до-
стойный труд, который отме-
чался 7 октября.

С инициативой проведения ак-
ции в местный горисполком об-
ратились брестские активисты 
профсоюза радиоэлектронной 
промышленности (рЭП). При этом 
заявка была подана на проведение 
пикета в месте, которое определено 
властями для таких целей, – в Пар-
ке воинов-интернационалистов.

как сообщила руководитель го-
родской организации  профсоюза 
рЭП Александра Гурина, в ходе ак-
ции планировалось привлечь вни-
мание общественности к массо-

вым нарушениям прав трудящихся 
на предприятиях, проблеме обе-
спечения безопасных условий тру-
да и достойной заработной платы. 
однако из брестского горисполко-
ма был получен отрицательный от-
вет по поводу пикета: чиновники 
сослались на то, что в упомянутом 
парке 7 октября будут проводиться 
праздничные мероприятия по слу-
чаю Дня учителя. «Не первый раз 
парк оказывается занятым, когда 
там намечаются неугодные властям 
акции, – рассказала Гурина. – Кста-
ти, никто из знакомых педагогов не 
смог вспомнить, чтобы в День учи-
теля там проводились какие-либо 
торжества».

Служба новостей «БК»

Пикетам не место там,
где гуляют педагоги

На базе ОАО «Барановичское 
производственное хлопчато-
бумажное объединение»  бу-
дет создан холдинг. Премьер-
министр Беларуси Михаил 
Мясникович во время недав-
него посещения предприятия 
заявил об этом вслух.  

В него должны войти област-
ные оптовые торговые базы, кото-
рые будут реализовывать продук-
цию предприятия. к слову, базы 
республики уже сегодня реализу-
ют 60-65% продукции баранович-
ского объединенияя. кроме того, 
прогнозируется увеличение объе-
ма производства в 2,5 раза, в том 
числе и швейных изделий. 

Премьер-министр констатиро-
вал, что сегодня в объединении 
швейные изделия занимают 20-
25% объемов в денежном выра-
жении, но в будущем нужно вый-
ти как минимум на 50%. Причем 
весь прирост правительство ори-
ентирует для продаж на экспорт. 

также рассматривается воз-
можность задействовать одну из 
швейных фабрик, которая раньше 
за счет уплотнения производства 
была выведена из эксплуатации. 

А с целью снижения энергозатрат 
на предприятии будет  создана 
собственная энергетическая уста-
новка. так что в барановичах пла-
нируется наладить производство 
хлопчатобумажных и смесовых 
пряж и тканей с выходом на тех-
нический уровень, отвечающий 
лучшим мировым производствам 
аналогичного профиля.

Понятно, что для всех этих це-
лей необходимо новое совре-
менное оборудование и немалые 
денежные вложения. Для модер-
низации объединения государ-
ство льготирует кредитные ре-
сурсы в сумме около 23 млн. 
евро. реализация инвестицион-
ного проекта рассчитана на 2012-
2015 годы и предполагает замену 
морально и физически устарев-
шего технологического оборудо-
вания в ткацком, отделочном и 
швейном производствах бПХо и 
установку собственного энергои-
сточника. 

Михаил Мясникович также от-
метил, что рассматривается и 
возможность привлечения зару-
бежных инвестиций. 

Служба новостей «БК» 

В Барановичах создадут 
холдинг 
и инвестируют в него 23 млн. евро
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ДОСЬЕ ПРОИСШЕСТВИЙ за нЕДЕлю

де – юре

Победил в «лотерее»
и лишился денег. Почему?

***В сводках происшествий 
УВД, как всегда, хватает всего – 
от причинения телесных повреж-
дений до воровства. Избиения, 
пожалуй, опустим, изо дня в день 
они типичные – выпили, поруга-
лись и – последствия. 

На минувшей неделе было мно-
го краж из автомобилей и гара-
жей. У  жителя Баранови-
чей, проломив  деревянную 
стенку гаража, 14-летний 
школяр украл мотоцикл 
«ИЖ Юпитер» с коляской. 

В д. Бездеж Дрогичин-
ского района, взломав за-
мок сарая, у 64-летнего местного 
жителя укатили неисправный ра-
ритет – мотоцикл «Ява 350». 

В Пинске, подобрав ключи, из 
«Ауди-80» ночью украли нижне-
го женского белья от «Мілавіцы»   
почти на 11 млн. рублей. За со-
вершение преступления разыски-
вается конкретная личность. 

В Московском районе Бре-
ста, подобрав ключи, обворова-
ли «Пассат», в Барановичах с трёх 
авто разных типов поснимали но-
мерные знаки. В Берёзе за ночь с 
«Пассата» сняли все колёса, в Мо-
сковском районе Бреста – два ко-
леса с «опеля».

На свинокомплексе д. Тепливо-
ды Барановичского района  кому-
то приглянулись три поросёнка. 
Вор, житель соседней деревни, 
установлен. 

На окраине Бреста у пенсионер-
ки из сарая похитили 7 курочек. 
Ранее судимый  брестчанин, со-
вершивший эту кражу, разыски-
вается. 

В Ляховичском районе, вскрыв 
сарай, у старушки двое одно-
сельчан похитили мешок овса. А 
у  пинчанки из квартиры пропал 
телевизор стоимостью 2 млн. ру-
блей. Установили, что это сделал 
её непутёвый, неработающий и 
ранее судимый за грабёж брат.

 В Пинске возбуждено уголов-
ное дело в отношении 24-летней 
неработающей пинчанки, которая 
с использованием компьютерной 
техники распространяла в Интер-
нете материалы порнографиче-
ского содержания. 

В кобринском районе, в лесном 
массиве вблизи пос. ореховский, 
силами милиции и лесхоза обна-
ружили и уничтожили стационар-
ный самогонный заводик в ком-
плекте с 2,5 тоннами браги.  

***По сведениям пресс-
службы УГАИ УВД, за минувшую 
неделю на территории области 
зарегистрировано 13 дорожно-
транспортных происшествий, в 
которых 5 человек погибли, 14 по-
лучили ранения. Только за выход-
ные в 8 ДТП двое погибли и во-
семь ранено.

В минувшую субботу на 
автодороге Брест – Минск, 
вблизи деревни Ревятичи 
Берёзовского района,  жи-
тель коссово, управляя ав-
томобилем «Ровер-620», 
совершил наезд на пере-

секающую проезжую часть в не-
установленном месте гужевую 
повозку. Повозка была обозна-
чена световозвращающими эле-
ментами только сзади, поэтому 
водитель «Ровера» заметил её 
поздно. от удара повозка разле-
телась в щепки, и из ехавших в 
ней пяти человек погиб возница, а 
двое пассажиров с телесными по-
вреждениями были доставлены в 
больницу. Лошадь не пострадала. 
С начала года это третье ДТП  с 
участием гужевого транспорта, в 
которых два человека погибли и 
четверо получили травмы.

Вблизи д. Магдалин кобринско-
го района на трассе Брест-Минск 
брестчанин, управляя авто «Нис-
сан», зацепил машиной шедшую 
вне пешеходной дорожки   44-лет-
нюю жительницу Могилёвской 
области, которая от этого упала 
на проезжую часть. И тут же на 
неё наехал автомобиль «Хундай». 
Женщина скончалась на месте.

Утром в субботу в Лунинецком 
районе   вблизи деревни Дубровка 
с телесными повреждениями, ха-
рактерными для ДТП, был обнару-
жен труп 29-летнего местного жи-
теля. Установлено, что в ночное 
время,  двигаясь на мотоцикле 
МТ-10,  его сбил 20-летний мест-
ный житель и с места происше-
ствия скрылся. Возбуждено уго-
ловное дело.

Игорь НАБОЙЧЕНКО

Все чаще брестчане стано-
вятся жертвами интернет-
мошенников. Сразу три чело-
века обратились в течение трех 
дней в органы внутренних дел. 
И повод у всех был довольно 
схожий. 

– Этих людей абсолютно ничто не 
связывает: разные по возрасту, со-
циальному статусу, роду деятель-
ности, – рассказывает начальник 
отдела по раскрытию преступлений 
в сфере высоких технологий УВД 
Брестского облисполкома подпол-
ковник милиции Андрей Голодко. 
– Их объединяет одно – они стали 
жертвами интернет-мошенников, а 
теперь сами не понимают, как попа-
лись на такую удочку.

Житель Бреста получил SМS-
сообщение, что стал победителем 
лотереи. Суть лотереи, рассказыва-
лось в SMS, заключалась в том, что 
мужчина, рассчитавшись банков-
ской карточкой в одном из почтовых 
терминалов, автоматически стал ее 
участником. Главный приз - новень-
кий “Лексус” - окончательно усыпил 
бдительность “счастливчика”. 

Андрей Голодко подчеркнул, что 
мужчина даже не усомнился в вы-
игрыше в лотерее, в которую не 
играл. Правда, было одно “но”. Лоте-
рея российская, автомобиль в Рос-
сии, а, следовательно, на него надо 
оформить соответствующие доку-

менты. Стоимость 
процедуры в разы 
меньше стоимо-
сти авто, но тем не 
менее... 3,5 тысячи 
долларов США. они 
благополучно бан-
ковским переводом 
и ушли в РФ. к по-
иску интернет-мошенника  сейчас 
подключена российская полиция.

Днем позднее в УВД обратился 
индивидуальный предприниматель. 
Ему не хватало средств на развитие 
бизнеса, и он отправился на поиск 
“меценатов” в Интернете. И нашел в 
Англии. Получение кредита в 60 ты-
сяч долларов США под хорошие про-
центы стало бы возможным после 
оформления соответствующих до-
кументов. Процедура недешевая – 3 
тысячи долларов США. Ни своих де-
нег, ни кредита ИП так и не увидел.

Третий пострадавший лишился 
гораздо меньшей суммы. он “купил” 
у лица, с которым познакомился в 
социальной сети “Вконтакте”, но-
утбук за 800 долларов. Спустя вре-
мя ни ноутбука, ни денег, ни самого 
продавца ему найти не удалось.

Начальник отдела по раскры-
тию преступлений в сфере высо-
ких технологий УВД Андрей Голод-
ко отметил, что не стать жертвами 
интернет-мошенников поможет 
здравый смысл. Недаром народная 

мудрость гласит: бесплатный сыр 
только в мышеловке.

- Если вы выиграли крупную сум-
му или очень дорогостоящую вещь в 
лотерею, в которую не играли, а для 
того, чтобы получить выигрыш, с вас 
требуется некоторая сумма денег

- если у вас за границей нашелся 
богатый родственник, который оста-
вил вам огромное наследство, и для 
оформления документов на получе-
ние его с вас просят деньги

- если вам предлагают высоко-
доходный бизнес за границей, но 
нужна предоплата – остерегайтесь. 
Это – мошенничество!

Также опасайтесь покупать по 
интернет-объявлениям  вещи за 
границей и вещи, цена на кото-
рые явно занижена. кроме это-
го, если вы оплачиваете покупку 
в  Интернете до доставки ее вам 
домой,  то в определенной мере 
рискуете остаться и без денег, и 
без покупки.

Пресс-служба  
УВД Брестского облисполкома

В области объявлен смотр-
конкурс на лучший художе-
ственный рисунок, плакат и 
другие формы изобразительно-
го искусства по проблеме ВИЧ/
СПИД и наркомании. К участию 
приглашаются школьники и 
студенты.

организаторами выступили 
Брестский областной центр гигие-
ны, эпидемиологии и обществен-
ного здоровья, отдел по делам мо-
лодежи и управление образования 
облисполкома. Повод, пожалуй, 
объяснять не нужно – молодежь 
наиболее подвержена угрозе ВИЧ-
инфицирования. Например, среди 
ВИЧ-позитивных в Брестской обла-
сти возрастная группа 15 – 29 лет 
составляет 54,6%, а это большая 
половина. 

конкурс проводится с 5 октября 
по 12 декабря 2012 г. Работы при-
нимаются по 6 декабря, а 12-го в 
ЦМТ уже состоится награждение 
победителей. Жюри утверждено, 
в него вошли художники, медики 
и специалисты по работе с моло-
дежью, т.к. при подведении итогов 
будут учитываться не только худо-
жественный уровень и смысловая 
нагрузка, но и оригинальность, и 
возможность использовать работу 
для оформления информационно-
печатной продукции (памяток, бу-
клетов, календарей). 

Примечательно, что фантазию 
участников и способы ее воплоще-
ния никто не ограничивает. Прием-
лемы и рисунки, и коллажи, и ком-
пьютерная графика. однако у самих 
ВИЧ-положительных людей есть 
несколько пожеланий участникам.

– Нам бы очень хотелось, что-
бы работ-страшилок было как мож-
но меньше, – озвучил надежды  па-

«Опасность – СПИД»
Конкурс страшилок или позитива?

рень с ВИЧ-статусом (естественно 
пожелавший остаться инкогнито). 
– Потому что изначально в нашей 
стране тиражировались страшные 
плакаты со змеями, пауками, чере-
пами и прочим негативизмом под 
устрашающей надписью «СПИД не 
спит». Конечно, у окружающих сло-
жилось такое же негативное отно-
шение к ВИЧ-позитивным людям. 
Особенно обидно, когда так относят-
ся к детям. Хотя информация о ВИЧ-
положительных закрытая (и слава 
богу!), все равно возникают какие-то 
подозрения, которые ведут даже к 
дискриминации. Мы думаем, мента-
литет в этом отношении давно пора 
менять. Люди с ВИЧ-статусом – та-
кие же, как и все остальные, и име-
ют такое же право на жизнь, любовь, 
семью и детей. Тем более что совре-
менные препараты для АРВ-терапии 
сегодня доступны, и желающие мо-
гут их принимать, тем самым под-
держивая свою иммунную систему. 
Мы предлагаем сконцентрировать 

внимание участников не на негати-
визме (которого и так хватает), а на 
позитивном восприятии жизни. Ду-
маем, и так все знают, что СПИД и 
наркотики – это плохо. Лучше нари-
совать, что такое хорошо и что воз-
можно жить и наслаждаться жизнью 
без сомнительных удовольствий. И 
еще пожелание организаторам – в 
будущем назвать конкурс также по-
зитивнее, например, «Жизнь про-
должается» или «Лучше без нар-
котиков и «зеленого» секса», а то 
«Опасность – СПИД» звучит как-то 
устрашающе… 

Что касается поощрений, то для 
лауреатов организаторы пригото-
вили призы, эквивалентные сум-
мам: 2 первых премии (школь-
ной и студенческой работам) – по 
200 тыс. рублей, 2 вторых – по 170 
тыс., 2 третьих – по 150 тыс. Также 
утверждены 9 поощрительных пре-
мий – ценные подарки по 106,6 тыс. 
рублей.

Наталья АЛЕЙНИКОВА
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На вопросы читателей «Брест-
ского курьера» отвечает Алек-
сандр Хандогин, начальник 
Управления развития розничных 
продуктов  ЗАО «МТБанк».

- Слышал, что у вас проходит 
акция для вкладчиков. Расскажи-
те о ней подробнее!

- Да, в октябре МТБанк про-
водит акцию и дарит каждому 
вкладчику сертификат на скидку 
1 000 000 рублей при покупке но-
утбуков Sony и Fujitsu в сети мага-
зинов ULTRATECH. Такие условия 
действуют при оформлении вкла-
да на сумму от 5 000 000 белорус-
ских рублей.

- Недавно узнал, что ставки по 
вкладу «Дефицитный» выросли. 
Под какой процент теперь можно 
открыть депозит?

- Совершенно верно. С 6 октя-
бря вклад «Дефицитный» можно 
открыть на срок от 3 месяцев по 
ставке до 39% годовых. Это одно из 
лучших условий на рынке сегодня. 
Также огромным преимуществом 
является то, что ставка по вкладу 
фиксированная, т.е. вы  надежно 
защитите свои сбережения.

- Т.е. банк не может изменить 
ставку по моему вкладу, даже 

если все ставки будут снижаться?
- Да, если вы откроете вклад 

на 12 месяцев под 39% годовых, 
то ставка будет фиксированной в 
течение 6 месяцев. Далее она по 
вкладу устанавливается в размере 
ставки рефинансирования плюс 
5%. Это значит, что даже если 
ставка рефинансирования будет 
падать, то вы все равно будете 
иметь хороший процент по вкла-
ду. А если будет расти, то условия 
станут еще более выгодными.

- На какой срок можно откры-
вать вклад «Дефицитный»?

- На ваш выбор вы можете от-
крыть вклад на 3 месяца под 36% 
годовых, на 6 месяцев под 38% 

Вклад «дефицитный» от МтБанка: 
стаВка 39% годоВых 

и 1 000 000 руБлей В подарок!
или на 12 месяцев под 39% годо-
вых. Ставки по вкладам на 3 и на 
6 месяцев являются фиксирован-
ными в течение всего срока раз-
мещения.

-Скажите, предусмотрена ли 
капитализация по вкладу «Дефи-
цитный»?

- Да, конечно, вклад «Дефицит-
ный» предусматривает наличие 
капитализации – это значит, что 
начисленные за месяц проценты 
присоединяются к общей сумме 
вклада, и на следующий месяц 
проценты начисляются уже на 
большую сумму, чем была внача-
ле. Поэтому фактически ставка по 
вкладам с капитализацией полу-
чается еще выше.

В архивах Южной 
и Западной Европы
искал историю славян уроженец Брест-Литовска 

Русский славист, дипломат, 
историк, добывший много цен-
ных исторических сведений в 
своих странствиях по терри-
тории современной Хорватии 
и Италии, талантливый писа-
тель, постоянно публиковав-
шийся в «Русском филологиче-
ском вестнике», и замечатель-
ный педагог, преподававший 
в Варшавском университете, 
– Викентий Васильевич Маку-
шев, 175-летие которого отме-
чается в эти дни. 

Дело идет к холодам, господа! 
В буквальном смысле слова, 

не подумайте ничего худого. Хотя 
опыт твердит, что по мере опуска-
ния ртутного столбика термоме-
тра в наших краях наблюдаются и 
финансовые заморозки в кошель-
ке – в виде повышения различных 
тарифов и их, как это теперь назы-
вается, дифференциации. Так что 
книжки читать придется при лучи-
не, греться – у печки, употребляя 
излюбленные народные напитки. А 
что делать? Вот и глаза мои, блуж-
дая по карте мира, нет-нет, да и ко-
сятся в сторону теплого Средизем-
номорья. И вспоминается фраза 
незабвенного друга моего: «Я зиму 
не люблю, мне уже своего внутрен-
него холода хватает». 

В прошлом выпуске «Фамиль-
ного древа» мы рассказали о Ра-
исе Гуревич-кальца, прожившей 
большую часть жизни в Италии. 
Вот и сегодня хотя бы на некото-
рое время туда перенесемся бла-
годаря уроженцу Брест-Литовска 

имена и времена

Викентию Васильевичу Макушеву. 
Не хочется нам покидать берег те-
плый италийский.

Из купеческой семьИ 
в унИверсИтет

Викентий Васильевич Макушев 
родился 10 октября 1837 года в 
Брест-Литовске, в купеческой се-
мье. как Василия Макушева в 
наши края судьба забросила, нам 
неизвестно. А вот из чего мы сде-
лали вывод о роде его занятий, 
объяснить можем. Дело в том, что 
определил он сына учиться в Ла-
ринскую гимназию. Эта са-
мая гимназия была 
открыта за год до 
рождения Викен-
тия – в Санкт-
Петербурге на 
Васильевском 
острове – по 
и н и ц и а т и в е 
тогдашнего ми-
нистра народ-
ного просвеще-
ния С. С. Уварова. 
И по своему Уставу, 
в отличие от трех уже 
имевшихся в столице им-
перии, куда принимались 
только дети дворян и чи-
новников, брала под свои своды 
детей русских купцов и иностран-
ных негоциантов. Таковая цель и 
была обозначена в Уставе гимна-
зии: «Приготовление купеческих 
детей к коммерческим занятиям».

Ну, дело известное, отцы вы-
страивают жизнь детей по своему 
разумению, а те – по своему усмо-
трению. Во всяком случае, кон-
фликт отцов и детей был как-то 
разрешен – Викентий поступил в 
Санкт-Петербургский университет 
на историко-филологический фа-
культет. окончил его в 1860 году с 
золотой медалью и степенью кан-
дидата. 

по стопам Гончарова 
Два года наш медалист присма-

тривался, какому поприщу себя 
отдать.

Думается, жизнь ре-
шила за него. Дело в 

том, что просвещен-
ная часть русско-
го общества того 
времени находи-
лась под силь-
ным впечатлени-
ем от дневника 
И. А. Гончарова, 

публиковавшего-
ся в конце пятидеся-

тых годов и известного 
нам под названием «Фре-
гат «Паллада». к тому же 
зрела политическая ре-
акция, которая сведет 

к нулю все либеральные рефор-
мы прошлого десятилетия. В та-
кое время умному, образованному 
и совестливому человеку места в 
стране, в общем-то, не находится. 
И молодой человек вместе с кня- зем М. В. кочубеем, сыном быв-

шего министра внутренних дел, 
отправляется в путешествие по 
Европе. Уже находясь в дороге, он 
определяется на службу в азиат-
ский департамент министерства 
иностранных дел, и его посыла-
ют секретарем с русской мисси-
ей в Дубровник, ныне знамени-
тый курорт. На протяжении трех 
лет работая здесь секретарем 
консульства, Викентий Василье-
вич собирал и публиковал в рус-
ских журналах очерки по истории 
южных славян, а также по исто-
рии дипломатических отношений 
России и Дубровницкой респу-
блики. Видимо, госслужба все-
таки не прельстила историка и 
писателя. Через три года он вы-
ходит в отставку, возвращается в 
Петербург и защищает диссерта-
цию «Исследование об историче-
ских памятниках и бытописателях 
Дубровника» на степень магистра 
славянской филологии. После 
чего и был командирован мини-
стерством просвещения в ученое 
путешествие по Италии.

За три года напряженной ра-
боты в итальянских архивах и би-
блиотеках он собрал огромное ко-
личество материалов по истории 
южных и западных славян. ка-
талогизировал и издал в 1871-м 
«Итальянские архивы и хранящи-
еся в них материалы для славян-
ской истории». Его двухтомный 
труд «Исторические памятники 
южных славян» был издан в Вар-
шаве и Белграде в том же 1871-м. 

Попутно выходили его многочис-
ленные очерки в издававшемся 
в Варшаве «Русском филологи-
ческом вестнике». к сожалению, 
многие труды, очерки и записи 
Викентия Макушева до сих пор не 
изданы и пылятся в архивах, но, 
судя по многочисленным интерне-
товским ссылкам, используются 
профессиональными историками. 

варшавскИй унИверсИтет
В 1871 году Викентий Василье-

вич Макушев возвращается в им-
перию. Но не в столицу, где его 
наверняка ожидало бы хорошее 
профессорское место в универ-
ситете, а в Варшаву, тогдашнюю 
ее окраину. Что ни говорите, а это 
осознанный выбор человека, по-
видавшего другую жизнь и дру-
гие отношения между людьми, 
нежели принятые на наших широ-
тах. Здесь, в местном универси-
тете, он преподавал оставшиеся 
двенадцать лет жизни. Некоторая 
часть его лекций по славяноведе-
нию опубликована. Современники 
не раз отмечали необыкновенную 
критическую ясность, точность и 
сжатость его работ.

Но, видимо, эти бесконечные 
путешествия, которые в XIX веке 
были не столь комфортны, как 
в наше время, и работа в архи-
вах подорвали здоровье истори-
ка и писателя. Скончался Викен-
тий Васильевич Макушев 2 марта 
1883 года в Варшаве. Ему не было 
и 46-ти. 

Владимир ГЛАЗОВ

Викентий Васильевич  
Макушев 

Ларинская гимназия

Варшавский университет
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Помню, более года назад участ-
ники выездного заседания в 
Бресте Белорусской республи-
канской научно-методической 
рады по вопросам историко-
культурного наследия при Ми-
нистерстве культуры Белару-
си посетили уникальный исто-
рический ансамбль из 6-ти 
небольших двухэтажных де-
ревянных домов «закопанско-
го» стиля – по 1-му Минскому 
переулку, что напротив старого 
польского кладбища. 

Тогда дома стояли «голыми», не 
подавая признаков жизни. ока-

залось, всех жильцов к тому вре-
мени уже выселили, как всегда, 
под стандартным предлогом: мол, 
жильё «аварийное, непригодное 
для дальнейшего проживания» и – 
неровен час – вот-вот 
рухнет и покалечит. На 
что соответствующие 
комиссии состави-
ли соответствующие 
акты, звучащие как 
приговоры, не подле-
жащие обжалованию. 

одна из участниц 
того выездного за-
седания утверждала, 
что отдельные дома 
в «закопанском» сти-
ле ей приходилось 
встречать в белару-
си, а вот ансамбля домов она не 
припомнит. И тогда председа-
тель белорусского добровольно-
го общества охраны памятников 
истории и культуры Антон Аста-
пович, участвующий в работе вы-
ездного заседания, предложил 
присвоить этому архитектурно-
му ансамблю статус комплексной 
историко-культурной ценности. 
Но представитель городских вла-
стей, зампред горисполкома Ва-
силий Ковальчук, сопровождав-
ший минских гостей, как отрезал: 
какой, мол, инвестор захочет вы-
купать квартал застройки, огра-
ниченный улицами Пивоварной, 
Володарского, Пушкинской и 1-м 
Минским переулком, если на тер-
ритории «колонии Варбурга» ни-
чего нельзя будет строить? Макси-
мум что можно, так это присвоить 
статус «исторических» одному-
двум домам. 

Словно в воду глядел: так оно 
сегодня и получилось, как хоте-
ли власти, а не Минкультуры. По 
крайней мере, получилось пока на 
бумаге – по проекту реконструк-
ции этого квартала застройки, 
разработанного оАо «брестпро-
ект».

А между тем, судя по архив-
ным поискам Николая Власюка, 
начальника сектора комплекс-
ных научных изысканий филиала 
«брестреставрацияпроект», уни-
кальность этой колонии в том, что 
она была построена ещё при Поль-
ше, в 1925 году, для малоимущих 
брестских евреев – на средства 
фонда Американского еврейско-
го распределительного комитета 
(Джойнта), активно поддержива-
ющего еврейские общины разных 
стран. Названа колония в честь 

Умирает «колония Варбурга»,
пока проектируют её реконструкцию

городской пейзаж

Феликса Варбурга (1871-1937), из-
вестного американского банкира, 
историка и мецената, одного из 
создателей этого комитета. 

Первоначально «колония Вар-
бурга», построенная за один год, 
включала в себя 12 деревянных 
двухэтажных домиков, разрабо-
танных специально для данного 
поселения, – по 8 квартир в каж-
дом из домов: итого 96 квартир. 
Четыре колодца обеспечивали по-
селенцев водой. На случай пожа-
ра оборудовали гидранты, куда 
подключались пожарные рукава, 
под двумя домами – резервуары 
с водой. В колонии были две пра-
чечные с духовками для «прожа-
ривания» стираного белья и с ду-
шевыми. Жильцы каждого дома 
имели сарай для дров, мусорник и 
уборную.

В период фашистской оккупа-
ции всех евреев колонии под ду-
лами автоматов насильно загнали 
в брестское гетто, а в 1942 году 
вывезли на бронную Гору и там 
расстреляли. Сама же «колония 
Варбурга», обнесённая колючей 
проволокой, была превращена 
в лагерь для советских военно-
пленных.

После освобождения города в 
июле 1944 года в лагерь «засе-

лили» военнопленных немцев, ита-
льянцев, мадьяр и бандеровцев. А 
когда в 1950 году последние плен-
ные отбыли на родину, дома ко-
лонии передали на баланс брест-
скому горкомхозу, и в них после 
ремонта заселили брестчан. 

Но времени неведома жалость. 
Пять обветшалых домов снесли 
в конце прошлого столетия. Снос 
оставшихся семи был намечен го-
рисполкомом на 2009 год, но не 
успели выселить всех жильцов. А 
потом голос за сохранение коло-
нии подняла общественность, под-
держанная Минкультуры. тогда же 
с учётом генерального плана раз-
вития г.бреста оАо «брестпроект» 
разработало эскизный проект «ре-
конструкция квартала застрой-
ки, ограниченного ул.Пивоварная, 
ул.Володарского и пер.1-й Мин-
ский в г.бресте». 

Этот проект был рассмотрен 
белорусской республиканской 
научно-методической радой по во-
просам историко-культурного на-
следия при Министерстве культу-
ры беларуси (протокол заседания 
№ 168 от 21.04.2010 г.). 

Среди объектов жилой застрой-
ки проект предусматривал сохра-
нение и реконструкцию 4-х из 7-ми 
оставшихся двухэтажных исто-

рических жилых домов бывшей 
«колонии Варбурга». При этом по 
проекту в доме № 12 намечалось 
организовать музей, отражающий 
исторические события, связанные 
с колонией. А три остальных дома 
должны были обновиться не толь-
ко снаружи, но и внутри. Но всех 
их местные власти, когда намечали 
здания-кандидаты для внесения в 
государственный список историко-
культурных ценностей рб, как буд-
то специально не включили в него. 
Эти дома предполагалось отдать 
под жильё, которое, видимо, пустят 
на продажу. 

По мнению Николая Власюка, на 
территории бывшей колонии мож-
но было бы создать еврейский 
квартал – по типу краковского ка-
зимежа, отдав дома под синагогу, 
музеи «Евреи бреста», «Холокост», 

этнографии. близость «ко-
лонии Варбурга» к бывшему 
еврейскому кладбищу (ста-
дион «Локомотив») с лапида-
риумом привлекла бы сюда 
многочисленных туристов и, 
естественно, деньги, которые 
пошли бы на развитие инфра-
структуры: строительство го-
стиницы, сувенирного мага-
зина, автостоянки, ресторана 
… Увы, об этом теперь можно 
только мечтать.

Во время общественного 
обсуждения градостро-

ительного проекта, организован-
ного брестским горисполкомом с 
6-го по 20-е августа с.г., был ука-
зан контактный телефон (23-77-
54) – для замечаний и предложе-
ний. корреспондент «бк» позвонил 
по нему уже в сентябре. На прово-
де оказался зам. начальника управ-
ления архитектуры и градострои-
тельства брестского горисполкома 
Александр Косачук. На вопрос, по-
ступили ли обращения граждан, он 
сообщил, что в течение всего срока 
общественного обсуждения не при-
шло ни одного. 

- Правда, в виде дискуссии про-
шло обсуждение на сайте газе-
ты «Брестский вестник», - отметил 
Александр Владимирович. – Вы 
должны понимать, что Закон «Об 
обращениях граждан» – неважно, 
пришло обращение по почте или в 

электронном виде – требует указы-
вать конкретно, от кого оно поступи-
ло, чтобы мы могли его пригласить 
и расспросить. А на сайте разыграл-
ся диалог между какой-то «масяни» 
с «чудиком», что кому нравится. Мы 
на такие диалоги не реагируем. 

- А инвесторы нашлись для ре-
ализации проекта реконструкции 
квартала? 

- Есть инвесторы в части реализа-
ции строительства магазина. Боль-
шие надежды возлагаем на стро-
ительство очередного общежития 
БрГУ. Правда, это будет за бюджет-
ные деньги. Что касается домов «ко-
лонии Варбурга», то они очень силь-
но претерпели от пожаров. 

Проблема в том, что пока ни одна 
еврейская община не высказала же-
лания взять будущий музей к себе на 
баланс. Мы бы его отдали бесплат-
но. Даже предварительно подгото-
вили документы на его передачу, но 
брестская еврейская община «Бриск» 
официально отказалась. А реставри-
ровать его за бюджетные деньги, а 
потом передавать общественной ор-
ганизации мы не имеем права. 

Вот и получается, что при Поль-
ше за деньги американских евреев 
можно было построить 12 домов 
для малоимущих брестских евре-
ев, а сейчас за бюджетные деньги 
нельзя для них даже один отрестав-
рировать. Интересно: а существует 
ли сегодня Американский еврей-
ский распределительный комитет 
(Джойнт) или аналогичная органи-
зация? Может, они и на этот раз по-
могли бы брестской еврейской об-
щине? 

А пока власти обсуждают про-
ект, оставшиеся в живых 6 до-

мов «колонии Варбурга» (один уже 

приказал долго жить!) продол-
жают разрушаться. В этом лич-
но убедился корреспондент «бк», 
побывав в 1-м Минском переул-
ке на минувшей неделе. Сегодня 
эти дома выглядят один страшнее 
другого. Вместо крыш – одни об-
решётки и битые куски шифера, 
двери настежь, окна или заколо-
чены, или без стёкол, извне – об-
горевшая вагонка, внутри сорваны 
полы, мусор, пустые пластиковые 
бутылки. Даже самый «целый» 
дом № 12, в котором планируется 
открыть музей, представляет такое 
же жалкое зрелище из- за безраз-
личного к нему отношения…

Ну хотя бы исторические дома 
обнесли металлическим забором с 
кольями и закрыли на замок, что-
бы никто не залез и окончательно 
их не поджёг! кстати, местные му-
жики «по секрету» сообщили мне, 
что поджоги – дело рук не бомжей 
(им, наоборот, нужно где-то канто-
ваться), а якобы… инвесторов, ко-
торые чужими руками хотят втиха-
ря убрать эти развалюхи из района 
будущей застройки. 

Похоже, такое развитие собы-
тий никого из чиновников гори-
сполкома особо не волнует. там 
на словах двумя руками за сохра-
нение «колонии Варбурга», а на 
деле выходит полное забвение. Но 
из-за этого брест не вправе поте-
рять уникальный исторический ан-
самбль… 

Юрий ШАПРАН (фото автора)

На снимках: 
1. Дом №5 1-го Минского переул-

ка – решето на решете 
2. Душа «колонии Варбурга» – 

крест-накрест досками

2

1
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У пациента из Катара, в сентя-
бре обратившегося в больницу 
за помощью, они выявили неиз-
вестный ранее вирус, который 
похож на вирус атипичной пнев-
монии, но ни разу ранее не реги-
стрировался.

как заявляют представители 
Британской организации здравоох-
ранения, этот вирус – неизвестная 
науке разновидность коронавиру-
сов. Пациента из катара достави-
ли в Великобританию, где ученые 
сравнили эти образцы с образцами 
вируса, взятыми у пациента из Са-
удовской Аравии, скончавшегося в 
этом году от похожих симптомов. 
ВоЗ отмечает, что образцы оказа-
лись практически идентичными.

На данный момент нет никаких 
конкретных доказательств, что вирус 

РЯБИНА КУДРЯВАЯ,
она же целебная

Новый вирус пневмонии 
обнаружили британские врачи

распространяется в результате кон-
тактов между людьми. Поэтому ВоЗ 
пока не делает никаких выводов, од-
нако сообщает, что пытается полу-
чить информацию о возможном воз-
действии нового вируса на здоровье.

Напомним, что первый случай тя-
желого острого респираторного син-

дрома (ТоРС), или атипичной пневмо-
нии, был зарегистрирован в китайской 
провинции Гуандун в ноябре 2002 
года, а уже к февралю 2003-го вирус 
распространился по всему миру. По 
официальным данным ВоЗ, эта эпи-
демия унесла жизни 916 человек. 

Служба новостей «БК»

Хорошо, что на улицах Бреста 
кое-где еще можно увидеть де-
ревца рябины. Нам – красота, 
птичкам – добавка к еде на зиму.

Хорошо, что по смешанным лесам 
встречаются стройные деревца-

кустарники. Мало кто помнит, что 
красавица-рябина у славян была сим-
волом мира и счастья в семье. Счита-
ли, что дух рябины отгоняет болезни 
и охраняет от порчи и сглаза. И осно-
вания почитать ее как целительницу-
помощницу были самые насущные.

о том, что рябиновыми листьями 
обеззараживали и делали любую со-
мнительную воду пригодной для пи-
тья, мы упоминали в статье о воде. 
А чтобы сохранялись без порчи су-
хие овощи и фрукты – их пересыпали 
толчеными листьями рябины.

А вот что внутри ягод-бусин: вита-
мина С больше, чем в лимоне. Есть 
витамины В2, Р, РР, Е, к, провитамин 
А, сахара – фруктоза, глюкоза, саха-
роза, сорбоза, аминокислоты, гли-
козиды, дубильные, пектиновые и 
горькие вещества. До 48% органиче-
ских кислот – яблочная, лимонная, 
янтарная. Флавоноиды (много ру-
тина), много железа, меди и марган-
ца, йод, цинк, калий, магний, спир-
ты (сорбит и идит), эфирные масла. 
Ну и фитонциды, которые и служат 
обеззараживающим началом.

очень, очень жаль, что тот бога-
тейший ассортимент из рябины – 
наливки, ликеры, сиропы, компоты, 
соки, желе, пастила, варенье, квас, 
уксус – из рациона нашего повыве-
трился. А была она очень популяр-
на. На Украине еще и пасту готови-
ли – смешивали мороженые ягоды с 
пудрой сахарной, толкли деревянной 
толкушкой. В старых книжках встре-
тишь упоминание о том, что тронутые 
морозом ягоды, смешанные с мукой 
и медом, – лакомство не только для 
бедных слоев населения.

Подавалась рябина на стол и как 
десерт – залитая медом, и кваше-
ная – как гарнир.

А уж как помощница для недуж-
ных! И сейчас я просто начну пере-
числять, не отвлекаясь на всякие 
вкусные воспоминания, с чем она 
помогает справляться.

В народной медицине рябину 
используют при малокровии, за-
болеваниях почек и печени, при 
сахарном диабете. особенно про-
текающем с поражением мелких 
кровеносных сосудов, при наруше-

ниях работы желудочно-кишечного 
тракта. При геморрое.

Ягоды ее обладают мочегонным, 
потогонным, кровоостанавливаю-
щим, желчегонным действием.

В Болгарии ее используют при 
лечении камней в почках, при рев-
матизме – и как слабительное.

В Венгрии – лечили дизентерии. 
Норвежцы используют как раноза-
живляющее и при отеках.

как пюре ягоды давали в день не-
сколько раз по  1 чайной ложке для 
увеличения количества выделяемо-
го желудочного сока при потере ап-
петита и расстройстве желудка.

отваром цветов лечили заболе-
вание щитовидки – тиреотоксикоз. 
Также при бронхитах – как противо-
воспалительное, откашливающее.

Рябиновый сок очень полезен 
при туберкулезе.

А еще ее рекомендуют при диа-
бете. И рутин здесь – для укрепле-
ния капилляров. Рябина каротина 
содержит больше, чем многие со-
рта моркови!

Хочется предупредить (в связи 
с приемом свежего сока). Рябина 
содержит парасорбиновую кисло-
ту. она действует как антибиотик. А 
при сушке и варке разрушается.

Для профилактики и лечения 
атеросклероза и гипертонии сок ря-
бины пьют по столовой ложке 3-4 
раза в день.

При анемии – 2 чайные ложки за-
ливают 2 стаканами кипятка. Наста-
ивают час, процеживают. Выпивают 
за день.

При заболеваниях почек (как мо-
чегонное и изгоняющее камни) при-
готавливают сироп. (Сок из 1 кг ря-
бины варят с 600 г сахара). Пьют по 
5-6 ст. ложек в день.

как желчегонное, при холецисти-
те, сок пьют по 1 чайной ложке за 
полчаса до еды.

При обильных месячных, вызы-
вающих снижение гемоглобина, 
принимают настой из свежих или 
сухих ягод рябины. 2 ст. л. ягод за-
ливают 0,5 л кипятка, настаивают 
до остывания и пьют в течение дня 
вместо воды.

Наконец, маску из размятых све-
жих ягод, смешанных со сметаной, 
наносят на лицо. она хороша при по-
явлении так неприятно возникающих 
расширенных кровеносных сосудах.

Для увядающей кожи делают ло-
сьон – рябиновый сок, глицерин, 
одеколон (2:1:1).

Еще ею выводили особо вред-
ные бородавки. На россыпь борода-
вок наносили маску из сырых толче-
ных ягод. На ночь, под повязку. Утром 
промывали. Так 8-10 процедур.

Нужно только учесть, что суще-
ствует индивидуальная неперено-
симость свежих ягод. И еще рябина, 
при всех своих пектинах и дубиль-
ных веществах, противопоказана при 
склонности в поносам.

А дерево рябины с яркими плода-
ми ненастной осенью мне представ-
ляется лучшим лекарством от уныния 
и депрессии, чем шоколадки. красо-
та, заставляющая выпрямить спину.

Ирина КОВАЛЕВСКАЯ
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С этим вопросом накануне ото-
пительного сезона корреспон-
дент «БК» обратился к главному 
энергетику Брестского город-
ского ЖКХ Дмитрию Новицкому.  

- Подготовиться к новому ото-
пительному сезону нужно было к 1 
октября, - ответил Дмитрий Фёдо-
рович. -  Но само включение систем 
отопления  зависит от среднесуточ-
ной температуры наружного воздуха.

Согласно графикам подключения 
отопления в начале осенне-зимнего 
периода, в первую очередь подклю-
чаются детские дошкольные, школь-
ные, лечебно-профилактические, 
медицинские заведения, учреждения 
социального обеспечения, музеи, го-
сударственные архивы и библиотеки. 

Чтобы включить батареи на объ-
ектах первой очереди, нужно, чтобы 
среднесуточная температура наруж-
ного воздуха была в течение пяти 
дней ниже 10 градусов тепла.

На всех остальных объектах тепло 
подаётся, если в течение пяти дней 
среднесуточная температура наруж-
ного воздуха ниже 8 градусов тепла.

Во вторую очередь подклю-
чаются жилые дома, гостиницы, 
общежития, учебные заведения.  В 
третью очередь — общественные 
и административные здания, в чет-
вертую – промышленные предпри-
ятия и другие организации. К этому 
времени на этих объектах нужно 
подготовить паспорта готовности 
объектов и согласовать графики их 
подключения с энергоснабжающей 
организацией. 

Как сообщает БелТА, на начало 
октября паспорта готовности к рабо-
те в осенне-зимний период получили 
99,8% жилых домов Брестской обла-
сти, находящихся на обслуживании 
ЖКХ, в том числе 99,9% составляет 
готовность домов с центральным 
отоплением.   

По  словам генерального ди-
ректора областного управления 
жилищно-коммунального хозяй-
ства Сергея Лобанова,  к настоя-
щему времени службами ЖКХ об-
ласти проведены все повышенные 
испытания теплотрасс, к работе в 
осенне-зимний период подготовле-
но водопроводно-канализационное 
хозяйство. В запланированном 
объеме выполнен ремонт кровель, 
стыков панелей. В полном объеме 
проведено также обслуживание 
печей. Таких домов в ведении 
ЖКХ в  ре гионе  504 .  Паспор-
та  готовности к отопительному 
сезону также получили 528 из 

531 теплоисточни-
ка, находящегося на 
балансе ЖКХ Брест-
ской области. 

В полном объеме 
обеспечен запас мест-
ных видов топлива. 
Запасы древесного 
топлива составляют 
112,6% к необходимо-
му объему, в том чис-
ле дров - 115%, щепы 
- 100,6%, древесных 
отходов - 133%, тор-
фобрикета - 122,7%. 

Запасы топочного мазута в качестве  
резервного топлива составляют 
183%. Ежегодно доля местных видов 
топлива (МВТ) в топливном балансе 
ЖКХ области возрастает. В текущем 
году их удельный вес достиг 32%, 
увеличившись к прошлому году на 3 
процентных пункта. Планируется, что 
до конца года доля МВТ увеличится 
еще на 3-4 процентных пункта.

В соответствии с программой по 
энергосбережению, в текущем году 
службы ЖКХ нашей области должны 
заменить 125 км тепловых сетей с 
применением предварительно изо-
лированных труб. Замена выполнена 
на 122,5 км теплотрасс, что состав-
ляет 98,2%.

Как сообщил Сергей Лобанов, в 
целом на подготовку к отопитель-
ному сезону в регионе направлено 
свыше 200 млрд. рублей. В теку-
щем году в системе ЖКХ Брестчи-
ны продолжаются работы по ре-
конструкции котельного хозяйства 
с использованием местных видов 
топлива. В этом году запланирован 
ввод восьми таких котельных, пять 
из них уже готовы, 3 будут введены 
в эксплуатацию в четвертом кварта-
ле. Кроме того, в октябре текущего 
года начнет функционировать коге-
нерационная установка в Столине, 
и две в ноябре - в Речице и Мало-
рите. Суммарная электрическая 
мощность таких установок с учетом 
новых достигнет 27 МВт.

Наружный воздух приближается 
к той отметке, чтобы подать тепло в 
детские садики и больницы. К при-
меру, по ночам температура уже  су-
щественно падает, а днём – не  выше  
8-10 градусов тепла.

Но начало отопительного сезона во-
все не означает, что батарее затеплят-
ся  одновременно на всех объектах: всё 
зависит от места их нахождения от те-
плоисточника (котельной). На полное 
подсоединение к теплу одной и той же 
категории зданий и сооружений даётся 
не менее пяти дней.

    
Юрий ШАПРАН

Когда потеплеют батареи? 
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спорт-
ассорти

Перемены в БГК
не помешали гандболистам победно провести уикенд 

На прошлой неделе произошли кадровые 
перестановки в Брестском гандбольном 
клубе имени Мешкова: Гинтараса Саву-
кинаса на посту главного тренера сменил 
другой литовский специалист – Миглюс 
Астраускас, ранее занимавший в БГК 
должность спортивного директора.

Эта новость была объявлена команде по 
возвращении из Минска, где «мешковцы» 

уверенно разобрались с местной дружиной 
«Виктория-регия» в матче чемпионата бела-
руси – 38:24. Самыми результативными в со-
ставе бГк оказались Алексей Ушал, забросив-
ший шесть мячей, а также Роман Колеснев, 
Нериюс Атаевас и Юрий Татарин, отличивши-
еся по пять раз. 

А уже на субботнюю встречу в рамках ре-
гиональной SEHA-лиги брестская дружина 
вышла под руководством нового главкома. 
«Мешковцы» очень мощно начали матч про-
тив игроков представляющего боснийский го-
род баня Лука клуба «борац». особенно это 
касалось действий в защите: впервые пораз-
ить ворота Виталия Черепенько гости смог-
ли лишь после экстренно взятого на седьмой 
минуте тайм-аута, а до этого пять раз подряд 
забрасывали исключительно гандболисты 
бГк. Во второй половине поединка обе коман-
ды стали допускать много ошибок, но и это 
не помешало «мешковцам» приумножить ра-
нее добытое преимущество. Итоговый счет – 
33:26, а главными «забивалами» оказались 
Юрий Татарин (7 мячей) и Любо Вукич (6). 

В воскресенье, 7 октября, брестской ко-

*** крупным поражением обернулся для 
брестской команды визит в Гродно в рамках чем-
пионата Беларуси по футболу в высшей лиге. За 
первую четверть часа игры дважды отличил-
ся капитан «Немана» Иван Денисевич, а авто-
ром еще одного гола в компенсированное время 
стал Максим Витус. Проигрыш со счетом 0:3 был 
омрачен и травмой брестского защитника Вита-
лия Гайдучика, замененного еще на 29-й минуте. 
В остальных матчах тура зафиксированы следу-
ющие результаты: «Гомель» – «Славия» 4:1, «Ди-
намо» – «Нафтан» 1:1, «белшина» – бАтЭ 0:1, 
«торпедо-белАЗ» – «Минск» 1:0. 

В 24-м туре в первой лиге уступили своим со-
перникам футболисты «березы-2010» (пораже-
ние в Могилеве от «Днепра» – 2:3) и микашевич-
ского «Гранита» (дома проиграли столичному 
клубу СкВИЧ – 0:1). Пинская «Волна» разошлась 
миром с «Полоцком» (0:0), но это также вряд ли 
радует: команда из города над Пиной не побеж-
дает уже на протяжении десяти матчей. В турни-
ре коллективов второй лиги «барановичи» были 
слабее минской «Звезды-бГУ» – 1:2.

*** Во втором туре национального первен-
ства страны по волейболу среди мужских ко-
манд брестский «Западный буг» съездил в 
борисов, где за местный клуб «бАтЭ-бГУ» вы-
ступает немало наших прежних игроков. За 
два дня противостояния настоящая борьба по-
лучилась только в одной партии, в целом же 
превосходство хозяев не вызывало сомнений, 
и борисовская дружина отметилась победным 
дублем – 3:0 (25:23, 25:8, 25:13) и 3:0 (25:10, 
25:11, 25:17).

В женском волейбольном чемпионате 
«Атлант-барГУ» после субботнего поражения 
в барановичах от могилевского «коммуналь-
ника» – 1:3 (20:25, 13:25, 25:14, 16:25) на сле-
дующий день взял реванш на тай-брейке – 3:2 
(25:27, 26:24, 25:19, 28:30, 15:12). также обме-
нялось победами стартовавшее в дивизионе 
«б» брестское «Прибужье», сначала обыграв-
шее «Гомельдрев-Надежду» – 3:2 (22:25, 25:17, 
32:30, 18:25, 15:8), а затем ей же уступившее – 
0:3 (20:25, 19:25, 14:25).

*** В столице болгарии Софии прошел фи-
нал Кубка мира по спортивной акробатике и 
прыжкам на батуте, в целом принесший на-
шим взрослым соотечественникам три золо-
тые медали. был близок к завоеванию награ-
ды в прыжках на акробатической дорожке и 
брестчанин Дмитрий Дорошук: набрав в сум-
ме за свое упражнение 66,6 балла, он остался 
в шаге от пьедестала, заняв четвертое место.

*** Свой очередной поединок в открытом 
чемпионате Беларуси по хоккею с шайбой 
«брест» сыграл 9 октября в Жлобине против 
действующего чемпиона и одного из лидеров 
нынешнего сезона – «Металлурга». Игра пред-
сказуемо завершилась в пользу хозяев (7:0). 

*** общекомандным успехом брестской 
СДЮШор №3 завершилась детско-юношеская 
спартакиада по фехтованию, состоявшаяся в 
городе над бугом. Среди россыпи завоеванных 
нашими земляками призовых мест отметим 
победу в юношеской сабле Максима бородько. 

*** Победителем проходившего в горо-
де Скиделе первенства РБ по бейсболу среди 
ювенилов (мальчики 2000 г.р. и младше) ста-
ла первая команда «брестских зубров», одо-
левшая всех соперников, в том числе в решаю-
щем матче – «Сахарный шторм» (15:0). Второй 
состав брестской молодежи финишировал на 
третьем месте, оставив позади минчан.

*** На нынешней неделе в бресте в очеред-
ной раз пройдет международный турнир по 
пулевой стрельбе на призы областной ШВСМ 
памяти ее прежнего директора Владимира 
Хотько. В соревнованиях примут участие чле-
ны национальной сборной беларуси, вклю-
чая олимпийского чемпиона Сергея Мартыно-
ва. открытие турнира намечено на 10 октября 
(17.00), а сами состязания состоятся 11-13 
октября (начало с 9.00).

Материалы спортивной полосы подготовил 
Олег СУПРУНЮК

манде вновь пришлось выходить на площад-
ку, чтобы продемонстрировать мастерство в 
игре чемпионата страны против гродненско-
го «кронона». Поначалу не всё шло гладко, 
хотя к перерыву бГк уже имел восьмиголевой 
запас. В результате матч завершился убеди-
тельной победой брестчан (34:23), а больше 

всего точных бросков на счету Дениса Во-
лынцева, семь раз поражавшего чужие воро-
та. куда более серьезное испытание в наци-
ональном первенстве ждет «мешковцев» 10 
октября, когда они отправятся в гости к сто-
личным армейцам, заметно укрепившим свой 
состав в межсезонье.  

Восем калектываў з пяці краін (Беларусі, 
Польшчы, Латвіі, Расіі і Украіны) 
аспрэчвалі права заваяваць Кубак, уста-
ляваны Генеральным консулам РП у 
Брэсце. 

Міжнародны турнір аматарскіх каманд, які 
на працягу двух дзён адбываўся ў Палацы 
спорту “Вікторыя”, ужо стаў традыцыйным, 
бо праводзіцца чацвёрты год. “Мы паспелі 
ўжо пасябраваць з многімі ўдзельнікамі, 
– распавёў капітан “Сокала” Рамуальд 
Якуцэвіч. – Запрашаем на турніры, ездзім самі. 
Калі я быў маладым гульцом, столькі не ездзіў, 
колькі цяпер – дзясяткі выездаў за год. Мы і 
самі актыўнічаем, але Генеральнае консуль-
ства Польшчы ў Брэсце нам вельмі дапамагае 
знайсці кантакты. Атрымліваем і іншую дапа-
могу – арганізацыйную, візавую”. 

Дарэчы, ніхто з удзельнікаў спаборніцтваў 
не застаўся без падарункаў, атрыманых з рук 
Генеральнага консула Анны Навакоўскай. 
Агульнай узнагародай быў таксама міні-
канцэрт ансамбля песні і танца “каралінка”. 

Яўген БЯЛАСІН (фота аўтара)

Галоўны прыз – у “Сокала”
Брэсцкая каманда перамагла ў баскетбольных спаборніцтвах

Более 150-ти спортсменов приняли уча-
стие в международном турнире по спор-
тивной акробатике, посвященном памяти 
Заслуженного тренера СССР Владимира 
Коркина. 

Эти соревнования проходили в бресте в 
16-й раз и собрали спортсменов из беларуси, 
Польши, Украины, Германии, россии и Мол-
довы. Среди участников были и те, кто стано-
вился победителем и призером чемпионатов 
мира и Европы. В командном зачете луч-
ше всех выступили представители беларуси, 
опередившие россиян и поляков.

В рамках турнира прошел и вечер памяти 
Владимира коркина, в течение двух десятков 
лет работавшего в брестском государствен-

Акробаты показали класс
на престижных соревнованиях в городе над Бугом

ном университете имени А.С.Пушкина и под-
готовившего за это время призеров самых 
крупных международных соревнований. 
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ОТВЕТЫ
на сканворд, 

опубликованный в № 40

отдыхай!

ОВЕН (21.03-20.04)
Вероятны озарения в 
делах, поэтому прислу-

шивайтесь к голосу своей инту-
иции. Благоприятное время для 
накопления и обновления ин-
формации и контактов. 

ТЕЛЕЦ (21.04-21.05)
Чем более активный об-
раз жизни вы для себя 

выберете, тем легче будут полу-
чаться всевозможные дела. Про-
являйте осторожность во всех 
делах. 

БЛИЗНЕЦЫ (22.05-21.06)
Все почему-то разом 
усомнятся в вашей са-
мостоятельности и спо-

собности принимать верные ре-
шения, а потому станут поучать 
и помогать, причем зря. Это не 
доставит вам удовольствия. 

РАК (22.06-23.07)
Инициативы могут ока-
заться не своевремен-

ны,  поумерьте свой пыл. Тщатель-
но следите за развитием ситуации 
на работе, не исключено, что кол-
леги могут подставить. 

ЛЕВ (24.07-23.08)
Воспользуйтесь возможно-
стью повысить профессио-

нальные знания. Вероятно значи-
тельное улучшение материального 
положения, которое потребует не-
замедлительного действия. 

ДЕВА (24.08-23.09)
Постарайтесь своевре-
менно исправлять до-
пущенные ошибки. Ста-

райтесь не раздражаться по 
пустякам и не обращать внима-
ния на разные неуместные заме-
чания. 

ВЕСЫ (24.09-23.10)
Желательно не суе-
титься и не спешить. 

На работе ведите дела грамотно, 
тщательно продумывайте каж-
дую мелочь, и тогда всё полу-
чится. 

СКОРПИОН (24.10-22.11)
Наступает благоприят-
ный период для реали-

зации многих начинаний. Дела 
пойдут хорошо, только направ-
ляйте свою энергию в нужное 
русло. 

СТРЕЛЕЦ (23.11-21.12)
Только терпение и 

хладнокровие помогут избежать 
ненужных стрессов и сохранить 
необходимые силы для активно-
сти. Перед вами внезапно раскро-
ются секреты, которые тщатель-
но скрывало близкое окружение.

КОЗЕРОГ (22.12-20.01)
Не самое удачное время 
для смены работы. Вам 
придется отстаивать пе-

ред начальством свою точку зре-
ния, желательно к этому подго-
товиться заранее.

ВОДОЛЕЙ (21.01-19.02)
Не стоит расслаблять-
ся на работе, иначе воз-
можны конфликтные 

ситуации. Будьте вниматель-
ны, постарайтесь не пропустить 
важную информацию.

РЫБЫ (20.02-20.03)
Может появиться мас-
са желающих стать вам 

другом, будьте приветливы, но 
не подпускайте к себе излишне 
близко и излишне быстро посто-
ронних людей. Напор и энергия 
принесут достойный результат. 

Четверг
11 октября

Пятница
12 октября

Суббота
13 октября

Воскресенье
14 октября

Понедельник
15 октября

Вторник
16 октября

Среда
17 октября

ночь день ночь день ночь день ночь день ночь день ночь день ночь день

осадки дождь дождь без 
осадков

без 
осадков

без 
осадков дождь без 

осадков дождь без 
осадков

без 
осадков

без 
осадков дождь без 

осадков
без 

осадков

давление 745 746 748 750 750 747 747 745 747 750 750 750 755 755

температура, C +5 +10 +3 +12 +2 +11 +7 +12 +4 +14 +7 +12 +4 +14
скорость ветра 2 3 2 2 2 3 1 3 2 4 1 4 1 3

направление 
ветра

юго-
западный

западный западный западный
юго-

восточный
южный западный западный

юго-
западный

юго-
восточный

северо-
восточный

северо-
западный

западный
юго-

восточный

m
et

eo
.b

y Погода
в Бресте

ГОРОСКОП нЕдЕли

чТО, ГдЕ, КОГда?
КИНОТЕАТР «БЕЛАРУСЬ»

В репертуаре возможны изменения
БоЛЬШоЙ ЗАЛ
11 – 12.10 «Заложница» 2D – 16.10; 22.00 

«Духless» 2D – 18.00; 20.00
13 – 14.10 «Заложница» 2D – 12.30; 14.20; 

16.10; 22.00 «Духless» 2D – 18.00; 20.00
15 – 17.10 «Заложница» 2D – 16.10; 22.00 

«Духless» 2D – 18.00; 20.00
МАЛЫЙ ЗАЛ
11 – 12.10 «Духless» 2D – 15.50; 22.00 «Уни-

версальный солдат 4» 3D – 17.50 «Заложница» 
2D – 20.10

13 – 14.10 «Паранорман, или Как приручить 
зомби» - 12.10; 14.00 «Духless» 2D – 15.50; 
22.00 «Универсальный солдат 4» 3D – 17.50 
«Заложница» 2D – 20.10

15 – 17.10 «Духless» 2D – 15.50; 22.00 «Уни-
версальный солдат 4» 3D – 17.50 «Заложница» 
2D – 20.10

КИНОТЕАТР «МИР»
11.10 «Аэротачки» 3D – 12.00; 15.40  «Уни-

версальный солдат 4» 3D – 17.30  «Синистер» 
2D – 19.40; 21.40

12 – 17.10 «Аэротачки» 3D – 12.00; 13.50; 
15.40 «Универсальный солдат 4» 3D – 17.30  
«Синистер» 2D – 19.40; 21.40

БРЕСТСКИЙ АКАДЕМИЧЕСКИЙ 
ТЕАТР ДРАМЫ

БоЛЬШоЙ ЗАЛ
11.10 Премьера! «Над пропастью во ржи» 

Дж. Д. Сэлинджер – 19.00
(история взросления в стиле rock-n-roll)
Режиссер-постановщик – Тимофей Ильев-

ский
12.10 «Раскіданае гняздо» Я. купала – 19.00
(драма на 2 дзеі)
13.10 «Играем в дружную семью, или
Гарнир по-французски» М. камолетти – 

19.00 (комедия в 2-х действиях)
МАЛЫЙ ЗАЛ
14.10 Премьера! «Пойти и не вернуться» В. 

Быков – 19.00
(драматическая баллада в одном действии)
Инсценировка и постановка – Валентина 

Яновец

БРЕСТСКИЙ ТЕАТР КУКОЛ
13.10 «Золотой цыпленок» В. орлов - 12.00
14.10 «Красная Шапочка» С. Ефремов, С. 

коган – 12.00 

БРЕСТСКАЯ ОБЛАСТНАЯ ФИЛАРМОНИЯ
23.10 ОКЦ – 18.30
Ирина Разумихина  Песни, романсы, ретро, 

французский шансон.
Цена билетов: 55 – 65 тыс. руб.
25.10 ОКЦ – 18.30
«Лебединое озеро. Новое прочтение»
В рамках Дней культуры Индии в Беларуси 

брестчанам будет представлено оригиналь-
ное прочтение балета П.И.Чайковского «Ле-
бединое озеро» в уникальном французско-
индийском проекте г-жи Митуль Сен Гупты.

Цена билетов: 30 и 35 тыс. руб.
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“Перекурчик”
и афоризмы

на вкладыше
подготовил

Александр МИКРЮКОВ
perekur@tut.by

КАК ПОВЫСИТЬ ПРОИЗВОДИТЕЛЬНОСТЬ. 
Несмотря на финансовый кризис многие 
крупные компании открывают у себя новую 
вакансию на должность интернет-секретаря. 
Менеджеры этих компаний утверждают, что 
благодаря использованию специально об-
ученных людей производительность кол-
лектива резко повышается. В обязанности 
данных людей входит ведение переписки в 
«контакте» за всех сотрудников офиса, от-
веты за них на форумах, им также прихо-
дится сразу по возвращении сотрудника из 
отпуска переписывать и выкладывать фо-
тографии в Египте или турции, а также при-
думывать для них креативные подписи. По 
словам менеджеров, им даже не приходится 
обучать людей, специалистов высочайшего 
уровня в этой области очень много.

ЗАБАВНАЯ СТАТИСТИКА. Если билл Гейтс 
будет платить $1 каждый раз, когда у кого-
то зависает «Windows», Microsoft станет 
банкротом через 3 года.

ОТЛИЧНЫЙ СОВЕТ. Пошёл на ночь на кух-
ню посидеть с ноутбуком? Не бери с собой 
зарядное устройство: как сядет батарея - 
значит, спать пора.

ЕСЛИ БЫ ИНТЕРНЕТ БЫЛ В XIX ВЕКЕ. 
Представьте себе общение в аське Достоев-
ского и толстого...

Достойный: Афтар, ты пашто на Аньку па-
равозом наехал?!

Толстый: ты лутше в сибе пальцим пако-
выряйся. Чем старушик мачить, сам бы тык-
вой ап стену!

Компьютер никогда 
не заменит человека!
Так считают людоеды

– Сколько раз можно стирать флешку?
– Много, но количество циклов все же 

ограничено...
– ясно. А то я уже два раза ее стирал! Забы-

ваю ее из джинсов перед стиркой вытащить...
***
Два школьника:
– Васёк, одолжи 5 баксов!
– А ты, честно, отдашь?
– Да день Интернета не видать!!!
***
В деревне установили вышку сотовой свя-

зи. Через месяц население подало коллек-
тивную жалобу. Что, дескать, наблюдают-
ся головные боли, ухудшение самочувствия, 
бессонница, бла-бла-бла... ответ директора 
был простым:

– Это всё фигня! Вы только подумайте, что 
будет, когда мы её включим!..

***
– Сёма, ты слышал новость, что 

фирма «Sony» запатентовала сенсор-
ный экран, который может считывать 
отпечатки пальцев!?

– Хм-м... теперь при встрече с гоп-
никами рискуешь остаться не только 
без планшетника, но и без пальца... 

***
разговаривают двое владельцев 

собак:
– Моя собака настолько умная, что 

когда я играю за своим компьютером 
в «бродилки-стрелялки», то она сво-

Короткой строкой,
или Твиттер.вру

* Дочке подарили веб-камеру, теперь 
треть комнаты идеально убрана.

* В жизни надо попробовать всё. Главное 
– не начинать с Интернета.

* я сама раозбарла, поичтсила и сбоарла 
клаиуавтру.

* Судя по всему, Интернет изобрели дети, 
чтобы хоть в чём-нибудь быть умнее взрослых.

* У Вахтанга кикабидзе «Вконтакте» три 
раздела: «Мои друзья», «Мои года», «Моё 
богатство».

* когда переезжаешь с квартиры на кварти-
ру и временно живешь на два дома, главным 
считается тот, в котором холодильник и комп.

* бедные дети, как же они смогут драться 
на переменах электронными книгами?..

* только у программиста фразы «Все по-
висло» и «Все встало» означают одно и то же.

* Упавший в унитаз iPhone удлиняет руку 
как минимум сантиметров на двадцать.

* бомж Иван нашел ноутбук и в первую 
очередь проверил корзину.

* В жизни каждый из нас сталкивается 
с нелёгким выбором: или компьютер – или 
подгоревшая яичница.

* однажды при установке игры я полно-
стью прочитал лицензионное соглашение, и 
в самом конце там было написано: «тебе всё 
равно никто не поверит!»

Отсортировывая былички от 
анекдотов по теме «КОМПашка», 
редакция «Перекурчика» столкну-
лась с трудностью: в компьютер-
ном мире правда бывает слишком 
похожа на анекдот, а также нао-
борот...

ПОДСЛУШАННЫЙ РАЗГОВОР В ЧАТЕ
Лилит: Этим парням вообще непонятно, что 

нужно. я в солярии сделала шикарный за-
гар, платье новое купила, сумочку в тон, бо-
соножки. А он? Чего ему надо? Не дождешь-
ся ни цветов, ни признания в любви. Вот ты со 
своим мужем пятый год живешь, когда он по-
следний раз тебе в любви признавался?

Кошка: Минут 15 назад, наверно, а что?
Лилит: Ничего себе! А чем ты его проняла?
Кошка: Накормила горячим ужином, не от-

рывая от онлайновой игры. А на третье вынес-
ла запотевшую холодную бутылочку пива из 
холодильника и окуня копченого под закуску.

Дораэмон: Девушки, извините, что вме-
шиваюсь в разговор, но «кошка», я, кажется, 
тоже в тебя влюблен!

Админ: И я! Мечта, прям...

РАЦПРЕДЛОЖЕНИЕ «ПЕРЕКУРЧИКА». На 
клавиатуру устанавливается новая кнопка 
под названием «Ускорение работы» – тугая, 
большая. Если комп тормозит исполнение 
какой-либо команды, пользователю рекомен-
дуется многократно нажимать на эту кнопку. 
кнопку же на самом деле вообще не подклю-
чать. В каждом офисе резко уменьшится ко-
личество повторных и бестолковых команд – 
и увеличивается производительность труда.

Нестираемая флешка
Антология продвинутого анекдота

МОНИТОР – ГЛАВНОЕ В КОМПЬЮТЕРЕ. Это 
знают даже голливудские сценаристы: чуть 
ли не в каждом втором боевике можно уви-
деть уничтожение компьютеров путем рас-
стрела мониторов. Нет монитора – нет ком-
пьютера!

ТЕРАПЕВТИКА. Молодой отец в панике зво-
нит педиатру:

– Доктор, что делать? трёхлетняя дочка на-
пилась зелёнки!

– так, а как ребёнок сейчас выглядит, что 
делает?

– Что делает... Улыбается зелёными губа-
ми, высовывает зелёный язык сквозь зелёные 
зубы... Доктор, что мне делать?!

В трубке смех врача:
– Снимайте и выставляйте на YouTube!

ТЕХНИКА БЕЗОПАСНОСТИ. Приехал пого-
стить к родителям-пенсионерам в Челябинск. 
Недавно они провели себе Интернет. Подклю-
чился к Wi-Fi, спрашиваю пароль. Мама при-
носит бережно сохраняемую бумажку, на ней 
пароль: «RX1XW42FEG10XN06GX2DU6W9NZ». 
Суровые челябинские пенсионеры!..

НЕ ВЫДУМКА! (Так утверждает автор). 
тёща купила ноутбук. (У зятя с дочкой есть, 
а у меня нету?!) без «мышки» работать не по-
лучается, потому «стащила» беспроводную у 
зятя. Не работает, зараза! (Понятно, что она 
не догадалась включить мини-модем в USB)! 
Звонит зятю, просит совет. тот и посоветовал! 
Следуя этой рекомендации в точности, теща 
пошла в магазин. Дальнейшее я видел сам. 
Подходит к продавцу пожилая дама, объясня-
ет проблему и просит на голову обруч-антенну 
для усиления сигнала на мышь. Но антен-
ки должны быть по бокам обруча не “рожка-
ми”, а”тарелочками”, так зять посоветовал! У 
двух продавцов тут же нашлось какое-то дело 
под прилавком; один из покупателей, что-то 
хрюкнув, спиной сполз по стенке на пол; ну 
а мне пришлось выскакивать из магазина, не 
хохотать же над знакомой при людях! три ме-
сяца зятёк жил спокойной жизнью, тёща не 
заходила и не звонила консультироваться. 
(holoctyak)

ВЕРНАЯ ПРИМЕТА. Сегодня шёл домой, 
смотрю: у мусоропровода толстая пачка жур-
налов «Playboy». Наверное, кто-то подклю-
чился к Интернету...

им лаем предупреждает меня об опасности. А 
как твоя?

– я со своей по сети играю!
***
Ссора в сети: 
– Ни одной твоей букве не верю!.. Не повы-

шай на меня шрифт!.. И не тыкай в меня вос-
клицательными знаками!

***
На интернет-форуме:
– расскажи о себе.
– Ну, я ленивая и люблю поесть. Дальше 

лень рассказывать, пойду поем.

***
– Это мастерская по ремонту компьютеров?
– Да
– блин, у меня всё пропало!
– Что пропало?
– Ну всё, в-а-а-ще… Погодите, блин, поя-

вилось!
– Что появилось?
– Всё появилось! 
отбой. Гудки.
***
Новая оС «Windows-лотерея»! Юзер на-

бирает текст, нажимает «Закрыть». Выска-
кивает окошко: «Сохранить? Да? 
Нет?» Юзер жмёт «Да». Выскакива-
ет окошко: «Не угадал. Нет! Все дан-
ные теряются...»

***
– Что делает современная девуш-

ка, расставшись с парнем?
– она судорожно размышляет, ка-

кой статус написать в контакте, чтоб 
ему было обидно!

***
– ты б, Василий Иваныч, хоть бы 

блог, что ли, завел?
– блохи, Петька, и сами заведут-

ся, если долго в баню не ходить...
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православный
календарьАристократка с душой Полесья

В Бресте презентовали фильм о фотохудожнице Софье Хоментовской

Ее имя пинчанам хорошо извест-
но – выставка работ знаменитой 
землячки состоялась осенью 
прошлого года в пинском Музее 
белорусского Полесья, увидели 
ее творчество и жители столицы. 
А вот брестчане познакомились  
с Хоментовской благодаря пред-
ставленному на VIII Республикан-
ском кинофестивале докумен-
тальному фильму «Летопись в 
лучах света».

Наталья АЛЕЙНИКОВА

Фильм режиссера Юрия Горулева 
(директора студии «стопкадр») 

получил на фестивале специальный 
приз за «поэтический образ Поле-
сья» и, кроме конкурсной програм-
мы, демонстрировался после цере-
монии раздачи наград. организаторы 
почему-то предпочли его фильму, по-
лучившему первое место, и включи-
ли в завершающую программу. Жаль 
только, что к тому времени большой 
зал кинотеатра «Беларусь» практи-
чески опустел, за судьбой и твор-
чеством аристократки из Полесья 
наблюдали лишь самые стойкие лю-
бители киноискусства. А посмотреть 
фильм, безусловно, стоило. Хотя бы 
для того, чтобы приобщиться к исто-
рии края через историю жизни уди-
вительного человека.

Творческий паводок
он настиг Хоментовскую как раз 

на Полесье – в местечке, где она ро-
дилась и жила до 25 лет. как разли-
ваются полесские реки по весне и 
заполняют водой близлежащие тер-
ритории, так и в жизни девушки со-
фьи фотоискусство поглотило все 
остальные хобби. В 9 лет отец пода-
рил ей необычный по тем временам 
(1911 год) подарок – кассетный фо-
тоаппарат «кодак». Вещь очень до-
рогая и вроде бы в наборе девичьих 
игрушек совсем лишняя. Но родите-

ли давно подметили у софьи творче-
ские способности – девочка (к слову, 
воспитанница санкт-Петербургского 
пансиона) увлекалась  живописью, и 
у нее это неплохо получалось. Зани-
мался с ней этим видом творчества 
опытный художник. 

однако очень скоро фотографи-
рование вытеснило все остальные 
творческие направления в ее досуге. 
софья увлеченно снимала родных, 
друзей, праздники, будни, но особен-
но ей нравились полесские пейзажи 
и быт полешуков. Тогда она не осо-
знавала, что черно-белые снимки, 
на которых запечатлены обычные по 
тем временам и для тех мест бытовые 

сюжеты, со временем превратятся в 
очень ценные кадры уходящей исто-
рии Полесья. Теперь уж нет там таких 
болот (которые осушили), нет той ар-
хитектуры (которую уничтожили вой-
на и большевики), нет того сельского 
колоритного быта (который «съела» 
цивилизация). Теперь специалисты 
ее полесское творчество называют 
репортажным, документальным и 
краеведческим. А тогда она просто 
поддалась своему внутреннему лю-
бопытству и непоседливому харак-
теру. Ведь не лень же было барышне 
(из аристократического рода!) ска-
кать по болотам, подкарауливать в 
камышах мужиков с ружьями, сидеть 

в «засаде» в ожидании тетеревов. А 
потом все это отснятое нужно было 
проявить, закрепить, напечатать фо-
тографии – для такой работы не у 
всех хватит терпения. 

сделанные девушкой софьей Хо-
ментовской снимки публиковались 
в Варшаве наравне с работами про-
фессионалов; уже тогда ее фотогра-

фии считались новаторскими, и ари-
стократы почему-то не брезговали 
смотреть на быт полешуцкого народа 
(как пытались нам втолковать в шко-
лах в советские времена). она уже 
тогда участвовала в различных кон-
курсах и получала призы. Хотя были 
и такие (конечно же, профессионалы-
мужчины), кто критиковал ее за ди-
летантство и легкомыслие и гово-
рили, что фотография – совсем не 
женское дело. об этом сохранились 
«бумажные» свидетельства –жур-
нальные статьи и фельетоны. 

Но софью такие нападки ничуть 
не смущали – она продолжала зани-
маться любимым делом. В 1927 году, 

еще на Полесье, у нее появился су-
перфотоаппарат по тем временам – 
«лейка». она стала настоящей под-
ругой девушки, помогала ей работать 
быстро и легко. 

варшавский период
В 1927 году в 25 своих лет софья 

уезжает в Варшаву по приглашению 
родственников. Министерство ком-
мунального хозяйства предложи-
ло ей работу штатного фотокорре-
спондента. И Хоментовская на 180 
градусов меняет ракурс своего фо-
тоаппарата – она снимает аристокра-
тическую Варшаву, приемы, балы, 
дворцы и замки. обычным репорте-
рам вход в светскую элиту, конечно, 
был запрещен. Но софья считалась 
своей, и для нее (в прямом и пере-
носном смыслах) были открыты все 
двери. 

определенным этапом в ее твор-
честве стала Вторая мировая война. 
она снимала войну и сама участвова-
ла в знаменитом Варшавском восста-
нии. В то время у нее уже было двое 
детей (дочь и сын). когда восстание 
было подавлено, поляки попросили 
софью уничтожить негативы, что-
бы они не попали в руки фашистов, 
что она и сделала. Но вот довоенные 
снимки Варшавы и запечатлевшие то, 
что осталось после войны от большо-
го прекрасного города, сохранились. 
И именно по сохранившимся негати-
вам Хоментовской шло восстановле-
ние послевоенной Варшавы. А в 1945 
году была организована ее персо-
нальная выставка «Варшава обвиня-
ет», где фотографии размещались в 
тандеме: на одном фото можно было 
видеть здание до войны, а рядом, на 
втором, – что от него осталось после. 
Эта выставка объездила почти всю 
Европу и является документальным 
доказательством-обвинением Вто-
рой мировой. снимки Хоментовской 
варшавского периода специалисты 
также считают уникальными и пред-
ставляющими огромную ценность.

11 – Прпп. схимонаха Ки-
рилла и схимонахини Ма-
рии (ок. 1337)
12 – Сщмч. Иоанна, архиеп. 
Рижского (1934)
13 – Свт. Михаила, первого 
митр. Киевского (992)
14 – Покров Пресвятой Вла-
дычицы Нашей Богороди-
цы и Приснодевы Марии

Это главный осенний праздник, 
история которого восходит к 910 
году, когда в одном из храмов Ие-
русалима во время богослужения 
юродивый Андрей и его ученик Епи-
фаний увидели парящую в воздухе 
Богородицу, которая распростерла 
над молящимися свое широкое бе-
лое покрывало — покров. Прекло-
нив колена, Пресвятая Дева начала 
со слезами молиться за христиан и 
долгое время пребывала в молит-
ве. Потом, подойдя к Престолу, про-
должала свою молитву, закончив 
которую, она сняла со своей голо-
вы покрывало и распростерла его 
над молящимися в храме людьми, 
защищая их от врагов видимых и 
невидимых. Пресвятая Владычица 
сияла небесной славой, а покров в 
руках Ее блистал «паче лучей сол-
нечных». Преблагословенная Бо-
городица просила Господа Иисуса 
Христа принять молитвы всех лю-
дей, призывающих Его Пресвятое 
Имя и прибегающих к Ее заступле-
нию. Дивное явление Богородицы, 
покрывающей христиан, ободрило 
и утешило греков: собрав послед-
ние силы, они победили сарацин. 

Софья ХОМЕНТОВСКАЯ родилась в 1902 году  
в Парохонске – небольшой деревушке в 20 кило-
метрах от Пинска. Происходила из знатного 
рода Друцких-Любецких, в генеалогическом 
древе которого 16 гербов. По линии матери  
она принадлежала к Радзивиллам. 

возвращение на родину
После войны софья не жела-

ет оставаться в советской Поль-
ше и эмигрирует с детьми в Арген-
тину. Жизнь для Хоментовской там 
как будто наладилась, но вот костер 
творчества погас. Не стало источника 
вдохновения – родной земли, родно-
го духа, неоткуда было черпать силы 
для фотоискусства.

Но в Польшу творчество ее вер-
нулось в 70-х годах. как фотограф 
она получила признание, ее работы 
хранятся в Историческом музее Вар-
шавы и в частных коллекциях за ру-
бежом благодаря огромной работе, 
проделанной польским фондом «Ар-
хеология фотографии».

А в Беларуси имя Хоментовской 
стало известно лишь пару лет назад. 
Хотя от полесского периода ее твор-
чества (1925 - 1939 годы) сохрани-
лось порядка 3 тысяч снимков. При 
жизни она сама неоднократно рас-
сказывала, как убегая после пода-
вления Варшавского восстания, ее 
дети (8 и 10 лет) выносили в рюкза-
ках не игрушки, а негативы – итог ее 
работы на Полесье и в Варшаве. 

из исТории 
создания фильма

Работа над документальным 
фильмом «Летопись в лучах света» 
длилась три года, съемочная группа 
изучала творчество и жизнь Хомен-
товской, брала интервью у польских и 
белорусских искусствоведов,  встре-
чалась с родными софьи. съемки 
фильма ознаменовались и печаль-
ным событием – за три дня до на-
значенной встречи умер сын Хомен-
товской Петр. Потому рассказывала 
документалистам о маме только ее 
дочь Габриелла. 


